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новостейЧестно – о плохом

 На встрече с предпринимателями в Киселёвске.  
Фото Сергея Гавриленко.

// авиасообщение

Аэропорт будущего
Руководитель региона продолжает проездки по Кузбассу. 
Вчера он побывал в Междуреченске,  
а днем ранее посетил Киселёвск

Начал поездку Сергей Цивилев 
с посещения одного из старейших 
угледобывающий предприятий 
области – «Шахты №12». Там он 
побывал в храме-часовне Святой 
Варвары, зашел в музей Шахтер-
ской Славы, встретился с руковод-
ством, горняками, ветеранами и 
обсудил с ними актуальные темы: 
привлечение молодежи в горно-
металлургическую отрасль, под-
готовка грамотных специалистов 
со средним профобразованием.

Также во время визита он пооб-
щался с жителями улицы Совхоз-
ная, посетил частный сектор горо-
да – район Суртаиха.

Глава Кузбасса выслушал обра-
щения 23 оставшихся семей Сур-
таихи – они касаются расселения 
в новое жилье. Поселок находит-
ся на подработанной территории 
шахты. Переселение ведется с 
1996 года.

В итоге Сергей Цивилев при-
нял решение – составить единый 
реестр обращений, который будет 
тщательно рассмотрен на мест-
ном уровне. Главе города Сергею 
Лаврентьеву поручено начать эту 
работу. А вопросы, находящиеся 
вне компетенции муниципалите-
та, передать в областную админи-
страцию.

«Уголь – это основа нашей эко-
номики, но всегда надо помнить о 
благополучии людей и социаль-
ной ответственности предприя-
тий, работающих в Кузбассе. Ин-
тересы людей всегда должны быть 
на первом месте», – подчеркнул 
глава региона.

После этого Сергей Циви-
лев посетил храмовый комплекс 
церкви иконы Божией Матери 
«Скоропослушница», который 
расположен рядом с крупным мо-
лодым районом города – Красный 
камень.

Меняем климат
В Киселёвске Сергей Цивилев 

встретился и с предпринимате-
лями. Сначала он рассказал о том, 
как собирается развивать регион. 
А именно – о разработке стратегии 
области до 2035 года, ближайших 
планах на 2018-2019 годы, а так-
же о генеральной задаче – сделать 
Кузбасс регионом №1 по социаль-
но-экономическому развитию за 
Уралом.

«Мы везде встречаемся с биз-
несменами, стараемся увлечь их 
этой идеей, так как понимаем, 
что сами не справимся, – отметил 
Сергей Евгеньевич. – Мы, адми-
нистрация, можем только помочь: 
объединить вас, создать усло-
вия для работы, убрать противо-
речия и разногласия, использо-
вать бюджет, который есть у нас... 
Мы будем помогать реализовы-
вать ваши программы, хотим соз-
дать хороший инвестиционный 
климат. Мы хотим, чтобы у вас не 
было никаких бюрократических 
проблем».

Сергей Цивилев рассказал, что 
сейчас в регионе будет вводиться 

много новых интересных проек-
тов. К примеру, такие как «Актив-
ный гражданин» и «Безопасный 
город». Они давно внедрены в Мо-
скве. «С 1 мая в тестовом режи-
ме начнет действовать мобильное 
приложение «Активный гражда-
нин», с помощью которого каж-
дый может высказать предложе-
ние в нашу программу», – отметил 
Сергей Цивилев. Как заверили в 
компании «Гудлайн», к концу мая 
приложение будет доступно для 
кемеровчан, а позже и для всех 
кузбассовцев. С его помощью мож-
но будет легко и быстро общаться 
с властью.

Также уже в ближайшее время 
внедрят проект «Безопасный го-
род». Как отметил глава региона, 
в Москве он позволил быстро вы-
числять правонарушения. Каме-
ры появятся в детсадах, школах и 
многих других местах. Перспекти-
вы у этого проекта большие, глав-
ное, что внедрить его можно уже 
сейчас.

На все вопросы  
будут ответы

«Могу говорить долго, так как 
увлекся социально-экономиче-
ским развитием», – улыбнувшись, 
остановил сам себя Сергей Евге-
ньевич. И от хорошего призвал 
перейти к плохому: «Начинаем о 
плохом, только честно».

И тут посыпались проблемы.
Так, предприниматель Кон-

стантин Пютсеп пришел с пред-
ложением все-таки разобраться 
в причинах такого явления: по-
чему бизнесмены регистрируют-
ся не в Кемеровской области, а в 
других регионах. Владимир Ха-
щивский, глава крестьянского 
(фермерского) хозяйства, зани-
мающийся производством молоч-
ной продукции, рассказал, что 
занимается поддержкой малых 
хозяйств. «Они мне молоко по-
ставляют, а я им помогаю, даже 
немного финансирую, потому что 
малые хозяйства вообще никому 
не нужны. Молоко у них никто не 
берет, – пояснил Хащивский. – А 
если честно, людей, работающих 
на земле, осталось очень мало... В 
сети лучше не заходить, туда если 
зайдешь, то вообще без всего оста-

нешься. Вы же знаете, как сети ра-
ботают. Ты должен поставить то-
вар, через определенное время 
должен получить деньги. И всё 
это тянется, за всё там штрафы. Да 
и у сетей свои производители». 

Есть вопросы к торговым се-
тям и у других предпринимателей. 
«На нас внимания никакого, пол-
ное бесправие, с нами ничего не 
согласовывают – ни штрафы, ни 
повышение цен на продукцию, ни 
инфляцию, ни торговую наценку, 
закон надо срочно менять, – по-
жаловалась директор ООО «УК 
«Кондитер» Ольга Губайдуллина. 

– Мы реально можем увеличить 
объем выпускаемой продукции, и 
не надо инвестиций».

Сергей Цивилев отметил, что в 
Кузбасс «зашло» много сетевиков, 
и встреча с представителями этих 
компаний еще впереди. На ней бу-
дет поставлен этот вопрос. Глав-
ный приоритет – на полках долж-
на быть наша продукция. И еще: 
«Прежде чем ввести новую сете-
вую компанию, будем советовать-
ся», – пообещал глава региона.

Отвечая на вопрос о том, по-
чему в слишком большую сум-
му кадастровая служба оценила 
земельный участок, Сергей Ци-
вилев добавил, что получил уже 
много подобных жалоб. «Пробле-
ма есть, она точно будет решена», 

– сказал он.
Отдельно представители биз-

неса озвучили проблему нехват-
ки квалифицированных кадров. 
«Молодежь оторвалась от рабочих 
профессий, многие уезжают и не 
возвращаются», – констатировал 
глава региона. Поэтому сейчас ак-
цент будет сделан на среднем проф- 
образовании. Сергей Цивилев 
подчеркнул, что важно поддержи-
вать престиж рабочих профессий. 
«Будем поддерживать все дина-
стии шахтеров, металлургов, соз-
дадим специальную книгу о дина-
стиях».

Все прозвучавшие на встречах 
с кузбассовцами предложения, во-
просы и замечания были зафикси-
рованы службой протокола, и ра-
бота по ним началась. А главное, 
что решение наболевших вопро-
сов станет частью будущей Стра-
тегии развития региона.

Оксана Сохарева.

В 2020 году пассажиров встретит обновленный кеме-
ровский аэропорт Алексей Леонов.

Сергей Цивилев провел совещание, посвященное вопро-
су развития воздушного транспорта в Кемеровской области 
в кемеровском аэропорту Алексей Леонов. 

В совещании приняли участие генеральный директор 
ООО «НОВАПОРТ-Холдинг» Сергей Рудаков, руководи-
тель Сибирского кластера Холдинга «НОВАПОРТ» Евгений 
Янкилевич, генеральный директор ООО «АЭРОКУЗБАСС», 
заместители губернатора, начальники департаментов, ру-
ководители ведомств. Как подчеркнул глава региона, об-
ход территории кемеровского аэропорта показал, что он не 
соответствует современным стандартам. «Аэропорт – это 
лицо Кузбасса. Поэтому наша задача к сезону 2020 года про-
вести масштабную реконструкцию аэропорта, полностью 
обновить инфраструктуру», – заявил Сергей Цивилев.

Сергей Рудаков доложил, что за последние годы в кеме-
ровском аэропорту отмечается рост пассажиропотока. Так, 
в 2016 году авиаперелетами пользовались 268 тыс. человек, 
в 2017-м – уже 397 тыс. человек.

К 2021 году этот показатель планируется увеличить до 
700 тыс. человек в год. По мнению собственников, немало-
важную роль в таком росте должна сыграть реконструкция 
зданий терминалов. Проект предполагает строительство 
нового терминала между существующими внутренними и 
международными авиалиниями, а также реконструкцию 
имеющихся зданий в едином стиле. В итоге будет создан 
единый современный аэрокомплекс. На это потребуется от 
1,2 млрд до 1,4 млрд рублей.

Еще один плюс предложенного проекта – проведение 
строительных работ не потребует закрытия аэропорта. Все 
вылеты будут осуществляться по расписанию. 

По мнению Рудакова, для развития регионального авиа-
сообщения необходима программа софинансирования с ре-
гиональным бюджетом. Также компания планирует попасть 
в федеральную программу и провести капитальный ремонт 
взлетной полосы, которая является федеральным объектом.

Кроме того, гендиректор ООО «НОВАПОРТ-Холдинг» 
озвучил рассматриваемые компанией идеи по открытию пе-
релетов с пересадкой. Например, вылеты из Кемерова в Но-
восибирск, а оттуда в другие страны.

Сергей Цивилев дал поручение провести подробный рас-
чет потенциального пассажиропотока, чтобы в дальнейшем 
строить инфраструктуру объекта в соответствии с реальной 
потребностью, а также поддержал предложение о софинан-
сировании. Кроме того, глава Кузбасса поручил рассмотреть 
вопрос об открытии вечерних рейсов в Москву, увеличить 
количество вылетов в Санкт-Петербург, в страны Юго-Вос-
точной Азии, в Турцию. 

По мнению Цивилева, в дорожную карту реконструкции 
обязательно должно войти обновление гостиничного ком-
плекса и парковки аэропорта.

«Наша задача – привлечь в Кузбасс бизнес, в том числе с 
Азиатско-Тихоокеанского рынка. Впереди – различные биз-
нес-форумы, крупные выставки. Кроме того, регион обладает 
значительным туристическим потенциалом. Все это предпо-
лагает удобное авиасообщение», – сказал глава региона.

Виктор Белозеров рассказал, что на реконструкцию но-
вокузнецкого аэропорта Спиченково за последние годы 
было потрачено около 1,8 млрд рублей. Так, была увеличена 
площадь аэровокзала, произведен ремонт взлетной полосы, 
открыта гостиница (3 звезды). Отмечается рост пассажиро-
потока: в 2012 году – 170 тыс. человек, в 2017-м – 250 тыс.

В ходе совещания Евгений Янкилевич сообщил: в связи с 
тем, что в Таштагольском районе находится один из самых 
посещаемых курортов страны – Шерегеш, спрос на разви-
тие транспортной инфраструктуры в этом месте очень высок, 
особенно на авиасообщение. Задача – создать в районе полно-
ценный аэропорт. Для этого требуется построить современ-
ную взлетную полосу. В итоге достигнута договоренность, 
что проект будет рассмотрен после детального исследования 
местности.

Сергей Цивилев поручил разработать единую програм-
му развития транспортного авиасообщения Кузбасса, кото-
рая будет включать планы каждого из трех авиаобъектов – в 
Кемерове, Новокузнецке, Таштаголе. 

«Строительство, реконструкция и обновление аэропор-
тов должны проходить с учетом мнения жителей региона, а 
также при участии разных служб, в том числе пограничной 
и таможенной», – подчеркнул глава Кузбасса.

Пресс-служба АКО.
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 Новый герб Новокузнецка 
рекомендовал к утверждению 
государственный  
герольдмейстер.

// законы

От бюджета до выборов

// человек и природа

Клещи открыли сезон охоты

// к 400-летию Новокузнецка

Белый конь, красный волк

// ЖКХ

Компания продает  
земельные участки сельхозназначения  

в Ачинском, Большеулуйском, Боготольском, Иланском, 
Ирбейском, Курагинском, Манском, Минусинском,  

Партизанском, Саянском и Уярском районах  
Красноярского края.

Площади участков от 1 га до 500 га.  
Общая площадь земель 20 000 га.

Все документы оформлены, 
участки полностью готовы к продаже. 
Цена за 1 га - от 5 000 до 7 000 рублей.

Тел. 8 913 246 03 35.            Реклама

БАНКИ КУЗБАССА ИЗЪЯЛИ  
ИЗ ОБРАЩЕНИЯ  
ПОДДЕЛЬНЫЕ БАНКНОТЫ  
НА 44 ТЫСЯЧИ РУБЛЕЙ. 

За первые три месяца 2018 года в 
банковской системе региона было 
обнаружено 13 поддельных банк-

нот на сумму 44 тысячи рублей, рас-
сказали в кемеровском отделении 
Сибирского ГУ ЦБ. Это в пять раз 
меньше, чем за аналогичный период 
прошлого года. Чаще всего подде-
лывают купюры высоких номиналов. 
Так, в первом квартале банки изъяли 
восемь фальшивок номиналом 5000 
рублей, четыре – номиналом 1000 
рублей. При этом число поддель-

ных банкнот в Кемеровской области 
снижается. «Кузбассовцы становятся 
более грамотными финансово, – объ-
ясняет замуправляющего отделени-
ем Юлия Слепцова. – Банк России 
постоянно проводит занятия для жи-
телей региона всех возрастов. Боль-
шое внимание на лекциях и экскур-
сиях наши эксперты уделяют призна-
кам подлинности банкнот».

О том, кто является лидером в 
отрасли, а кто числится среди 
отстающих, можно узнать из 
рейтинга жилищных органи-
заций, составленного Госжи-
линспекцией региона по итогам 
работы за прошлый год.

Как сообщила начальник госу-
дарственной жилищной инспек-
ции Кемеровской области Ирина 
Гайденко, лучше всех управляют 
жилым фондом кемеровская ООО 
«Управляющая компания «Лесная 
Поляна», ООО «Домо-Сервис-2» 

(Кемерово). На третьем месте – 
новокузнецкое ООО «Управляю-
щая жилищная компания».

Последние строчки рейтин-
га занимают кемеровская ООО 
«Управляющая компания «Жи-
лищник», ООО «УК ЖЭК №16» 
из Прокопьевска, ООО «ВЕЛЕС» 
из Белова и ООО «Главное управ-
ление жилищным фондом» из 
Юрги.

По словам Ирины Гайденко, в 
рейтинг вошли все 310 управляю-
щих организаций, которые обслу-
живают многоквартирные дома в 

регионе. При оценке учитывались 
количество поступивших жалоб 
граждан, число выявленных на-
рушений и выданных предписа-
ний, своевременность их испол-
нения, объем штрафных санкций 
и своевременная их оплата. При 
этом рейтинг составлялся не в аб-
солютных показателях, а в расче-
те на один квадратный метр пло-
щади, находящейся в управлении 
жилищной организации. Рейтинг 
размещен на сайте Госжилинспек-
ции Кузбасса (gosgil42.ru). 

Елена Ростовцева.

Вчера состоялась семь-
десят первая по счету 
сессия Совета народных 
депутатов Кемеров-
ской области и первая, 
которую провел новый 
спикер облсовета Аман 
Тулеев. Парламентарии 
рассмотрели 25 вопросов.

Так, региональные за-
конодатели внесли необ-
ходимые коррективы в за-
кон Кемеровской области 
«Об областном бюджете 
на 2018 год и на плановый 
период 2019 и 2020 годов». 
Общий объем доходов уве-
личен на 8568 млн рублей, 
общий объем расходов – на 
8581,9 млн рублей, объем 
дефицита и сумма источ-
ников финансирования де-
фицита областного бюдже-
та – на 14 млн рублей; на 
2019 год увеличен общий 
объем доходов и расходов 
на 434,1 млн рублей. Как 
сообщил, представляя до-
кумент, заместитель гу-
бернатора Кемеровской 
области – начальник глав-
ного финансового управ-
ления Кемеровской об-
ласти Игорь Малахов, 
«плановые назначения по 
налогу на прибыль орга-
низаций увеличены на 
7000 млн рублей в связи с 
сохранением более благо-
приятной конъюнктуры 
мировых цен на уголь по 
сравнению с прогнозными 
оценками», учтены так-
же федеральные дотации, 
межбюджетные трансфер-

ты и прочее (1453 млн ру-
блей).

Кроме того, внесены из-
менения в местное выбор-
ное законодательство – в 
соответствии с требовани-
ями федерального закона. 
Так, в региональном зако-
не «О выборах депутатов 
Совета народных депута-
тов Кемеровской области» 
установлено минималь-
ное и максимальное число 
кандидатов, включаемых в 
общеобластную часть еди-
ного списка кандидатов; из-
менен порядок замещения 
вакантных депутатских 
мандатов; добавлено осно-
вание для отказа в завере-
нии списка кандидатов по 
одномандатным округам. 
Закон «О выборах в органы 
местного самоуправления в 
Кемеровской области» до-
полнен основанием для от-
каза в заверении списка 
кандидатов по одноман-
датным (многомандатным) 
округам. В законе «О выбо-
рах Губернатора Кемеров-
ской области» уточнены 
порядок назначения на-
блюдателей, права избира-
тельных объединений при 
проведении предвыборной 
агитации. Также на сессии 
рассмотрен и утвержден 
план мероприятий Сове-
та по реализации положе-
ний Послания президен-
та Российской Федерации 
Федеральному Собранию 
Российской Федерации от  
1 марта 2018 года.

Станислав Малкин.

Новокузнецкие депутаты прого-
лосовали за новый герб города.

Презентация обновленной ге-
ральдической эмблемы южной сто-
лицы региона прошла во вторник 
на заседании горсовета. Как рас-
сказал «Кузбассу» главный худож-
ник города Илья Храбрый, герб 
разработали профессионалы по 
всем геральдическим канонам – он 
успешно прошел экспертизу в Ге-
ральдическом совете при президен-
те РФ. Оба существующих вариан-
та (и советский, и исторический) на 
официальном уровне не признаны.

Основные элементы историче-
ского герба – белого коня и кузни-
цу – на новом оставили, но пере-
осмыслили, пояснил собеседник 
газеты. Конь идёт по зубчатой сте-
не, символизирующей начало горо-
да. А, казалось бы, новый для Но-
вокузнецка символ – красный волк 

– был изображен еще на первых пе-
чатях Кузнецкого острога, отмечает 

Храбрый. Отсюда и красный – цвет 
сургуча. Герб увенчан муниципаль-
ной короной, которая означает ста-
тус Новокузнецка как городского 
округа. Это элемент установленно-
го образца, как и геральдические 
розы, которые расположены в верх-
них углах герба. Они отсылают к 
градостроительной концепции го-
рода-сада.

«Получился проект, который со-
брал художественное переосмыс-
ление практически всех символов 
города за всю его историю, – ком-
ментирует Илья Храбрый. – И его 
художественная ценность – я срав-
нивал с гербами других крупных 
российских городов – достаточно 
высока».

Новокузнецкие депутаты про-
голосовали за новый герб прак-
тически единогласно. Проект их 
решения направят в Москву для 
включения герба в государствен-
ный геральдический регистр. 

Ольга Смирнова.

ГЖИ назвала аутсайдеров среди кузбасских УК

Уже 42 человека в Куз-
бассе обратились к меди-
кам с жалобами по поводу 
присасывания клещей.

Среди пострадавших 15 
человек – дети и подростки, 
больше всего обращений 
зарегистрировано в Кеме-
рове, Новокузнецке, Юрге, 
Анжеро-Судженске, Гу-
рьевске, а также в Промыш-
ленновском и Тяжинском 
районах.

Как сообщили в Управ-
лении Роспотребнадзора 
по Кемеровской области, в 
2017 году на данный период 
было зарегистрировано 167 
обращений, из них детей и 
подростков до 17 лет – 49.

В настоящее время тер-
ритории, освобождённые от 

снега, готовятся к проведе-
нию акарицидных обрабо-
ток, проводится расчистка 
от прошлогодней листвы, 
мусора.

Специалисты совету-
ют при посещении ближай-
ших к населённым пунктам 
лесных участков, кладбищ, 
садов, огородов использо-
вать защитную одежду, про-
водить само- и взаимоос-
мотры и удалять клещей, 
наносить на одежду отпуги-
вающие средства.

В случае обнаружения 
присосавшегося клеща нуж-
но немедленно обратиться 
за помощью в поликлини-
ку по месту жительства, а в 
вечерние и ночные часы – в 
травмпункт.

Катерина Спасова.

// встреча 

Инвестпроекты энергетиков: в ногу со временем
Сергей Цивилев встретился с 
генеральным директором МРСК 
Сибири Виталием Ивановым.

25 апреля в Кемерове состоялась 
рабочая встреча врио губернато-
ра Сергея Цивилева с гендиректо-
ром ПАО «МРСК Сибири» (входит 
в группу компаний ПАО «Россети») 
Виталием Ивановым.

На встрече рассмотрен план 
развития электроэнергетики на 
ближайшие пять лет, а также об-
суждены предварительные итоги 
выполнения регуляторного согла-
шения между компанией и админи-
страцией области.

Виталий Иванов сообщил, что 

все обязательства компании по на-
меченным программам выполня-
ются как по объемам финансирова-
ния, так и по вводам мощностей.

С 2017-го и до конца 2018 года на 
реализацию инвестиционных про-
ектов дополнительно будет направ-
лено суммарно 1,6 млрд рублей. В 
текущем году в новое строитель-
ство и реконструкцию вложат 2,3 
млрд рублей (на 44% больше, чем в 
2017-м).

В среднесрочной перспекти-
ве энергетики намерены рекон-
струировать восемь подстанций. 
Это даст возможность значитель-
но повысить надежность энерго-
системы Кузбасса в целом, угле-

добывающих и промышленных 
предприятий, а также бытовых 
потребителей. Кроме того, пла-
нируется провести реконструк-
цию десяти линий электропере-
дачи напряжением 110 киловольт 
общей протяженностью порядка 
400 км.

«Мы продолжим сотрудниче-
ство. Достигнута договоренность, 
что инвестиционные проекты 
«МРСК Сибири» будут реализовы-
ваться в соответствии с програм-
мой перспективного развития, ко-
торая сейчас разрабатывается в 
регионе», – отметил Сергей Циви-
лев.

Пресс-служба АКО.

// факт
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// теория и практика

«Бизнес-инкубатор» за решеткой

// подарок к празднику

Михайло Волков в серебре

 Номинал монеты – три рубля, при этом стоит она пять тысяч.
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// погода

// к власти с вопросом

Уважаемые кузбассовцы! С 3 по 11 мая 2018 
года с 15 до 17 часов вы можете обратиться к и. о. 
заместителя губернатора Кемеровской области, руко-
водителям исполнительных органов государственной 
власти Кемеровской области отраслевой компетен-
ции, иных органов по телефонам «прямой линии»:

3 мая (четверг) - Шамгунов Денис Амирович -  
и. о. заместителя губернатора Кемеровской области 
(по экономическому развитию), тел. (8-3842) 58-
51-71.

- Кислицын Дмитрий Владимирович - Уполномо-
ченный по правам ребенка в Кемеровской области, 
тел. (8-3842) 34-95-96.
4 мая (пятница) - Пятовский Антон Александро-
вич - начальник департамента молодежной поли-
тики и спорта Кемеровской области, тел. (8-3842) 
36-76-80.
7 мая (понедельник) - Степин Евгений Иванович 

- начальник департамента труда и занятости населе-
ния Кемеровской области, тел. (8-3842) 35-41-60.
10 мая (четверг) - Казаков Алексей Валерьевич 

- и. о. начальника департамента сельского хозяйства 
и перерабатывающей промышленности Кемеровской 
области, тел. (8-3842) 36-33-78.
11 мая (пятница) - Чепкасов Артур Владимиро-
вич - начальник департамента образования и науки 
Кемеровской области, тел. (8-3842) 36-43-21.
Уважаемые кузбассовцы! Кроме того, вы имеете 
возможность направить свои предложения, за-
явления, жалобы через «Виртуальную приемную», 
размещенную в разделе «Обращения граждан» на 
официальном сайте администрации Кемеровской 
области (www.ako.ru), а также озвучить их по теле-
фону обращений к губернатору Кемеровской области 
(8-3842) 58-41-97, который работает для граждан 
ежедневно с 8.30 до 17.30 часов, кроме субботы, вос-
кресенья и праздничных дней.

ООО «Газпром газораспределение Томск», 
634021, Российская Федерация, Томская область, 
г. Томск, пр. Фрунзе, 170а, ОГРН: 1087017002533, 
ИНН: 7017203428, в соответствии с требования-
ми Стандартов раскрытия информации субъек-
тами естественных монополий, оказывающих 

услуги по транспортировке газа по трубопрово-
дам, утвержденных Постановлением Правитель-
ства Российской Федерации от 29.10.2010 №872, 
сообщает о раскрытии информации на офици-
альном сайте ООО «Газпром газораспределение 
Томск» в сети интернет: gazpromgr.tomsk.ru.

УНИКАЛЬНОЕ ОБСЛЕДОВАНИЕ НА НОВЕЙШЕМ 
ОБОРУДОВАНИИ в ПРОКОПЬЕВСКЕ

Аккредитованный специалист проводит обсле-
дование на новейшем оборудовании: устанавли-
вает все заболевания, развивающиеся в организ-
ме на данный момент, причины их развития и все 
возможные осложнения в результате этих прояв-
лений, все аллергены, находящиеся в теле, чуже-
родную флору и бактерии, вирусы.

Индивидуально для каждого подбирается про-
грамма по остановке развития патологических 
процессов и комплексного восстановления ВСЕГО 
организма. Сопровождение на весь период адап-
тации программы, контроль результатов после 
прохождения программы. Заключение выдаётся 
на руки + снимки + рекомендации. Возможно об-
следование детей с 2-х лет. Предусмотрены инди-
видуальные скидки для ВСЕХ!!!

Стоимость 2900 рублей.
Запись по тел: 8-913-421-74-84.
Срочно!!! В Прокопьевске - набор молодых спе-

циалистов: 8-913-401-85-58. Р
ек

л
а

м
а.

Заказчик АО «Луговое» уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений (в форме слушаний) проектной до-
кументации по объекту государственной экологической 
экспертизы «Технический проект разработки Киселевско-
го каменноугольного месторождения. Отработка запасов 
каменного угля открытым способом участка недр «Поле 
шахты Дальние Горы» ОАО «Луговое», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду.

Место расположения объекта: Кемеровская область, 
Киселевский городской округ.

Цель намечаемой деятельности: отработка запасов 
каменного угля открытым способом участка недр «Поле 
шахты Дальние Горы».

Оценка воздействия на окружающую среду намечае-
мой деятельности производилась в период с 26.01.2018 г. 
по 16.04.2018 г.

Заказчик: АО «Луговое», 652726, г. Киселевск, ул. Эста-
кадная, 41.

Ответственный за организацию общественных слуша-
ний: АО «Луговое».

Ознакомиться с проектной документацией и оставить 
замечания и предложения в письменной форме с указа-
нием Ф.И.О. можно по адресу: Кемеровская область, г. Ки-
селевск, ул. Стандартная, д. 1, АБК АО «Поляны», кабинет 
17, отдел по охране окружающей среды, с 9.00 до 12.00 и 
с 13.00 до 16.00, телефон для справок 8 (38464) 3-40-10.

Общественные слушания по материалам проектной до-
кументации, включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду, состоятся 29.05.2018 г. в 10.00 в ак-
товом зале Муниципального бюджетного общеобразова-
тельного учреждения «Основная общеобразовательная 
школа №15», располагающегося по адресу: Кемеровская 
область, г. Киселевск, ул. Больничная, 35.

ИЗВЕЩЕНИЕ О НЕОБХОДИМОСТИ СОГЛАСОВАНИЯ  
ПРОЕКТА МЕЖЕВАНИЯ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Лузиной Еленой Сергеевной 
(650002, Кемеровская область, г. Кемерово, ул. Авроры, 
д. 14, кв. 160, т. 8-904-577-0000, адрес электронной по-
чты – ellen1016@yandex.ru, № квалификационного аттеста-
та 42-11-156) подготовлен  проект межевания земельного 
участка, в соответствии с которым из земельного участка 
сельскохозяйственного назначения с кадастровым номе-
ром 42:10:0000000:160, расположенного по адресу: Кеме-
ровская область, Прокопьевский район, СХПК «Маяков-
ский», образуется  земельный участок в счёт выдела долей 
в праве общей долевой собственности на земельный уча-
сток с кадастровым номером 42:10:0000000:160. Выделя-
емые доли принадлежат Грамову Анатолию Васильевичу, 
Грамовой Надежде Ивановне.

Местоположение выделяемого земельного участка: 
Кемеровская область, Прокопьевский район, СХПК «Мая-
ковский».

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания 
земельного участка является Грамов А.В., Кемеровская об-
ласть, Прокопьевский район, пос. Маяковка, Школьная с/а, 
ул. Новая, д. 9, тел. 8-913-436-5464

С проектом межевания  земельного участка можно оз-
накомиться по адресу: 650002, г. Кемерово, пр. Шахтеров, 
50, тел. 8(3842) 44-24-00, 8-904-577-0000.

Обоснованные возражения заинтересованных лиц от-
носительно размера и местоположения границ выделяе-
мых в счёт земельной доли (долей) земельных участков 
принимаются в течение 30 дней с момента опубликования 
настоящего извещения по адресу: 650002, Кемеровская 
область, г. Кемерово, ул. Авроры, д. 14, кв. 160, т. 8-904-
577-0000, адрес электронной почты – ellen1016@yandex.ru.

В Кузбасс пришли 150 памят-
ных монет Банка России к 
юбилею Кемерова.

Напомним, трехрублевую се-
ребряную монету к 100-летию 
основания столицы региона 
Банк России выпустил 15 марта 
тиражом 2000 экземпляров. Па-
мятные монеты изготавливают-
ся из обычных и драгоценных 
металлов, напоминает регуля-
тор. Первые попадают в оборот 
через банки бесплатно. Драго-
ценные же монеты кредитные 
организации покупают у эми-
тента и затем реализуют населе-
нию в качестве инвестиционных 
денег.

Памятная монета к 100-летию 
основания Кемерова изготовлена 
из серебра 925-й пробы, качество 
чеканки «пруф», вес – 31,1 грам-
ма. На реверсе монеты рельефно 
изображены памятник Михайле 
Волкову и здание мэрии, надпись 
«Кемерово». На аверсе – традици-
онный двуглавый орел, надпись 
«Банк России», метка монетного 
двора и номинал (монеты явля-

ются официальным платежным 
средством). Боковая поверхность 
трехрублевки рифленая.

Продает монеты к 100-летию 
кузбасской столицы Россельхоз-

банк. В кемеровское отделение в 
апреле поступило 150 штук, пояс-
нили в пресс-службе банка. Стои-
мость монеты – 5000 рублей.

Ольга Смирнова.

В юргинской исправительной 
колонии №50, где отбывают 
наказание впервые осужден-
ные женщины, реализуется 
проект «Бизнес-инкубатор».

По словам руководителя пресс-
службы ГУФСИН России по Кеме-
ровской области Павла Акуленко, 
цель проекта – помочь освободив-
шимся женщинам в открытии соб-
ственного малого бизнеса, их ре-
социализации, трудоустройству и 
предотвращении рецидивной пре-
ступности.

Отбор участниц проходил по 
жестким критериям: кандидаткам 

необходимо было иметь общее или 
профессиональное образование, до 
конца срока у них должно остаться 
не более одного года, кроме того, в 
проекте не могли участвовать жен-
щины, осужденные за экономиче-
ские преступления. Со всеми участ-
ницами проводилось обязательное 
психологическое тестирование.

В итоге были отобраны десять 
осужденных женщин, которым в 
течение полугода предстоит изу-
чать основы предпринимательской 
деятельности. Кроме теоретиче-
ских занятий по курсу «Экономиче-
ские и правовые основы производ-
ственной деятельности», их ждут 

семинары-практикумы, индивиду-
альные консультации с педагога-
ми и специалистами по поддержке 
малого бизнеса, методические ре-
комендации по составлению биз-
нес-плана для начинающих пред-
принимателей.

Ожидается, что не менее по-
ловины участниц проекта после 
освобождения смогут открыть 
собственное дело, тем самым обе-
спечив себя не только постоянным 
местом работы и источником дохо-
да. А это наверняка будет способ-
ствовать их эффективной адапта-
ции к новой жизни на свободе.

Владимир Дмитриев.
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  Деревня Красноярка, во время районной агроконференции. Фото автора.

Считай и думай
Итак, деревня Красноярка; 

ООО «Искра» со смотринами 
техники, нового импортного су-
шильного комплекса, складов, 
забитых зерном. Затем – разго-
воры…

Сельское хозяйство второ-
го в Кузбассе по объемам и пло-
щадям сельхозрайона – это 109 
предприятий разных форм соб-
ственности, на которых трудят-
ся 1203 человека (5,2 процента 
от всего населения района).

Прошлый год, будучи крайне 
непростым из-за переувлажне-
ния и осадков, тем не менее дал 
лучшую за последнюю пятилет-
ку урожайность по зерновым: 
18 центнеров с гектара в амбар-
ном весе. Правда, считать этот 
результат рекордом неверно: в 
позапрошлом пятилетии моло-
тили не меньше 20 центнеров с 
гектара, в 2007 году – 24 центне-
ра. Исключение – 2012 год с его 
страшной засухой, но это осо-
бый случай.

Объем валовой продукции 
сельского хозяйства за год – 
1,879 миллиарда рублей, вы-
ручка от реализации сельхоз-
продукции – 1,22 миллиарда, 54 
процента из них приходятся на 
растениеводство.

В 2017 году было намолочено 
140 тысяч тонн зерна, 8,5 тысячи 
тонн рапса, 993 тонны сои, 200 
тонн подсолнечника, 220 тонн 
льна, убрано 30,2 тысячи тонн 
картофеля. Уникальность года – 
зерновые дали 53 процента вы-
ручки, картофель – 9 процентов, 
а рапс, площади под которым в 
16 раз меньше, чем под зерновы-
ми, – треть выручки! Но такой 
поворот событий радует далеко 
не всех, о чем ниже.

За счет падения цены на зер-
но рентабельность растениевод-
ства (благодаря которой обычно 
гасятся убытки мясного живот-
новодства, благодаря которой 
возможно развитие) упала в 
сравнении с 2016 годом с 36 до 
9,7 процента. Это притом, что 

урожай-2016 был на треть мень-
ше, чем в 2017 году. Рентабель-
ность зерновых составила один 
процент (в 2016 году – 39 про-
центов), рапса – 46 (в 2016-м – 
80 процентов), сои – 46, карто-
феля – 16 процентов.

Перед посевной аграрии счи-
тают дебет-кредит и думают, что 
же лучше сеять. И даже – сеять 
ли вообще.

По предварительному плану 
ленинск-кузнецкие сельхозпред-
приятия и фермеры должны за-
сеять яровыми культурами 101 
тысячу гектаров. 46 процентов 
площадей – на уровне прошло-
го года – должна занять пшени-
ца, увеличиваются посевы ячменя, 
овса и зернобобовых, зато с 6,6 ты-
сячи гектаров более чем на треть 
сокращаются гречишные поля.

К нынешней посевной по со-
стоянию на 15 апреля проверено 
16518 тонн семян, что соответ-
ствует плановой потребности. 
Доля кондиционных семян – 82 
процента, в том числе 6,5 про-

цента – семена высших репро-
дукций.

В посевной должны уча-
ствовать 200 тракторов, в том 
числе 104 мощных трактора  
отечественного и импортного 
производства. В начале апреля 
техническая готовность техни-
ки составляла 90 процентов по 
тракторам, 95 – по грузовым ав-
томобилям, 94 – по культивато-
рам, 96 процентов – по сеялкам. 
Из 49 посевных комплексов к ра-
боте были готовы 45.

На посевную району нужно 
2500 тонн горюче-смазочных 
материалов, фактически приоб-
ретено около 1100 тонн.

За счет собственных средств 
приобретено 980 тонн минераль-
ных удобрений, планируется за-
купить еще 1300 тонн (в 2017 
году – 2100 тонн минудобрений 
и 43 тонны безводного аммиака).

Помощь из федерального и 
областного бюджетов к посев-
ной составила 27,6 миллиона ру-
блей, это на 15 процентов боль-
ше, чем годом ранее. Много ли 
это на фоне резкого сокращения 
доходов от растениеводства? 
Скажем, на ГСМ для посевной 
району нужно более 90 милли-
онов рублей. На сельхозтехнику 
районный агропром в прошлом 
году потратил 172,5 миллиона, 
за три месяца текущего года – 
лишь 20 с мелочью.

После этого обилия цифр лю-
бой умный, естественно, ска-
жет: что тут думать, надо сроч-
но переориентироваться на 
высокомаржинальные и востре-
бованные рапс да сою и считать 
прибыли! Но всё ли так просто в 
полях и головах?

Что там у вас,  
на земле?

– Сегодня цена на зерно упа-
ла, и, скажу честно, «Искра» не 
продала ни тонны зерна, – до-
кладывал коллегам Александр 
Лебедиков, ООО «Искра». – Все 
склады полные: четыре тыся-

чи тонн пшеницы, две с полови-
ной тысячи тонн гороха, тысяча 
тонн ячменя, но не продаем из 
принципа. Хозяйство выжило 
благодаря рапсу: сеем две тыся-
чи гектаров, в 2017 году получи-
ли урожайность 20,6 центнера с 
гектара. Подработали, на реали-
зацию чистого рапса было 3900 
тонн. 900 отдали осенью и за 
счет этих денег провели уборку, 
рассчитались с долгами. За зиму 
продали остальное, закупили 
топливо, платим людям, день-
ги на счету есть. Но куда девать 
зерно? Нам предлагают продать 
по 6,5 рубля за килограмм, но 
как отдавать по такой цене, если 
у нас себестоимость 7,3?! Поза-
прошлый год цена была в преде-
лах восьми рублей, рентабель-
ность в «Искре» по зерновым 
получилась около 30 процентов. 
В прошлом году получили хо-
роший урожай, начали склады 
строить, сушильный комплекс 
поставили, а государство хлоп! – 
цены опустило…

Государственный подход к це-
нообразованию на внутреннем 
рынке зерна Лебедиков проком-
ментировал на примере мини-
стра сельского хозяйства России, 
которому как-то лично задавал 
вопрос о цене. В ответ услышал: 
не занимайся популизмом, у нас 
всё регулирует рынок.

Вспоминая ту встречу, руко-
водитель «Искры» горячился:

– В Китае, например, рыноч-
ная цена на пшеницу 200 дол-
ларов, а у своих фермеров они 
закупают по 348 долларов за 
тонну! А у нас себестоимость 
растет, горючка, удобрения, тех-
ника, химсредства дорожают, а 
цена на зерно почему-то падает… 
Другой пример. Доллар поднял-
ся с 32 до 64 рублей. Но почему 
пшеница тогда стоила 10 рублей, 
а сейчас – 5?! Мы сегодня состав-
ляем планы по севу, а надо ли се-
ять, если у нас полные склады? 
Можно всё засеять, а куда потом 
девать? Все говорят: нужно уве-
личивать технические культу-

ры. Ну, увеличим, и тогда завтра 
рапс упадет до шести рублей. По 
гречке увеличили – на пять ру-
блей с тридцати съехали!

Логика проста: вложишь 
деньги в урожай, наработаешь-
ся, и зерно-2018 плюс непродан-
ный урожай-2017 уронят цену 
до нулевой рентабельности, а 
то и загонят в убытки. Не посе-
ешь – цена зерна при дефиците 
взлетит вдвое или втрое, и при 
отсутствии затрат получишь 
двухлетний доход.

Или все-таки – даже денег 
нам не надо, нам работу пода-
вай?!

– Я очень люблю весну, потому 
что это перспектива получить 
хороший урожай. Я агроном, я 
люблю свое дело, – неторопли-
во рассуждал Николай Сафо-
нов, ООО «Весна». – И поэто-
му мне весна нравится больше, 
чем осень. Осенью если пло-
хой урожай – плохо. А если хо-
роший урожай – еще хуже. Как 
так? В том году мы убрали зерна 
на треть больше, чем за послед-
ние годы. А цена упала. Пред-
ставляете, по стране сельское 
хозяйство за счет цены потеря-
ло 42 миллиарда рублей! В Но-
восибирской области обанкро-
тились 87 хозяйств… Поэтому 
и стратегия у нас сегодня: сеять 
или не сеять? Конечно, все рав-
но решим сеять. И хоть, вроде, 
не нужно, будем пытаться полу-
чить урожай побольше: на земле 
мы, привыкли. Но…

И, наконец, крик еще одной 
души, которым и закончилась 
конференция.

– Не знаю, поддержите вы 
меня или нет, – взывал к колле-
гам Валерий Мануйленко, фер-
мер, – но вот собрались мы сюда 

– для чего? Чтобы посеять? Но 
мы колхозники, мы всю жизнь 
сеем. И как нам выжить? Сейчас 
слышим: в Алтайском крае, Но-
восибирской области крестьяне 
банкротятся, валятся. Надо вы-
ходить на область, на Москву: 
пускай пшеница по пять рублей 
будет, даже по два рубля, но тог-
да вы нам субсидии сделайте, 
чтобы мы сеяли. Мое предложе-
ние такое, надо же что-то делать. 
Дальше-то хуже будет. Останут-
ся только крупные хозяйства, но 
они не засеют всё, земля будет 
лесом зарастать!

Отцы и дети
В кулуарах поболтали с Сер-

геем Рощупкиным, одним из ма-
монтов ленинск-кузнецкого аг-
ропрома. Оказалось, как раз в 
начале посевной Сергей Ивано-
вич в пятый и шестой раз станет 
дедом. Заулыбался: у Вани есть 
примета, что дети рождаются к 
хорошему урожаю.

Иван Рощупкин, фермер, про-
должающий дело отца, отец че-
тырех сыновей, скорректировал 
прогноз: дети – к урожаю, но вот 
цену на зерно не гарантируют...

Вот такие слова, мысли и на-
строения за пять минут до по-
севной.

Игорь Алехин.

За пять минут до посевной
Стратегия и тактика сегодняшнего земледелия

Агроконференция в Ленинск-Кузнецком рай-
оне стала одной из последних в череде по-
добных весенних мероприятий. В прежние 
годы они заканчивались областным сбором, 
на котором шел разговор о стратегии и такти-
ке посевной кампании и активнейший обмен 
опытом и прочими размышлениями с показом 
современной аграрной техники и встречами 
со специалистами. Сельский люд действо это 
ждал и любил, наскучившись за зиму по обще-
нию и умным советам. Правда, потом делал 
по-своему. 
Но областные агроконференции всё глубже 
тонут в Лете: наверное, в Кузбассе, в отличие 
от других регионов, на их проведение уже не 
хватает ни азарта, ни денег, ни мозгов. Поэто-
му на ленинск-кузнецком примере попытаемся 
разглядеть весенние настроения и проблемы 
аграриев, тем паче они повсеместно более-ме-
нее схожи.
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  Стенд СГК на Красноярском экономическом форуме-2018.

Решиться на тепло

Напомним, в 2017 году в Рос-
сии законодательно утвердили 
новую модель рынка тепла. Она 
предполагает переход от государ-
ственного регулирования тари-
фов методом «Затраты +» к ли-
берализации цен на тепло для 
потребителей на основе долго-
срочных договорных параметров. 
Цена ограничена предельным 
значением, рассчитанным на ос-
нове стоимости строительства 
альтернативного источника – со-
временной котельной. Повыше-
ние тарифа будет постепенным и 
потребуется далеко не везде.

Перезимовали  
по-новому 

«Законопроект был действи-
тельно непростой, но итоговый 
документ получился взвешен-
ным и работоспособным, – ска-
зал о законе «об альтернативной 
котельной» депутат Госдумы РФ 
Виктор Зубарев на круглом столе 
«Актуальные задачи реформы 
российского теплоснабжения в 
перспективе 2025». – Сегодня он 
уже вошел в жизнь и учитыва-
ет интересы как теплоснабжаю-
щих компаний, так и потребите-
лей. Для жителей это – плавный 
прогнозируемый рост тарифа не 
выше инфляционных значений, 
а вы знаете, в этом году инфля-
ция ожидается на уровне 2,8%. 
Нас интересовало, как улучшить 
теплоснабжение, особенно си-
биряков, инвестировать сред-
ства в оборудование, которое за 
годы обветшало. Закон должен 
обеспечить на долгосрочную 
перспективу нам с вами, нашим 
детям и внукам надежное тепло-
снабжение».

2018 год – этап внедрения но-
вой модели тепла. Первой на нее 
может перейти Рубцовск Ал-
тайского края. Мэр Дмитрий 
Фельдман напомнил о кризисе 
в теплоснабжении города, пик 
которого пришелся на лето 2016 
года. Рубцовск отапливали два 
источника – изношенная тех-
нически ТЭЦ тракторного заво-
да и Южная тепловая станция, 
имевшая постоянные проблемы 
с поставками угля, расчетами 
за топливо, с ремонтами. Инве-
стиции в поддержание основных 
фондов не делались. Админи-
страция города и правительство 
края обратились в Сибирскую 
генерирующую компанию (СГК) 
с просьбой зайти в Рубцовск – 
кроме как у инвестора таких 
объемных средств искать боль-
ше негде, отмечает Фельдман. 
СГК в сжатые сроки, за девять 
месяцев, модернизировала Юж-

ТЭЦ, объединила два контура – 
и теперь город отапливает один 
надежный источник. Компания 
фактически переделала всю си-
стему теплоснабжения Рубцов-
ска, вложив в это 1,9 млрд руб.: 
с 1 июля 2017 года тариф на теп-
ло увеличился на 23%. «Высоки 
или низки тарифы? – комменти-
рует мэр. – Учитывая предыду-
щий опыт, когда тарифы были 
социальными, когда не было 
возможности от них инвестиро-
вать и ремонтировать и мы по-
лучили ту ситуацию, которую 
имели до прихода СГК, мы по-
нимали, что не сегодня-завтра в 
городе будет катастрофа. Сегод-
ня, я могу сказать, есть уверен-
ность в том, что всё будет хоро-
шо».

Недружелюбный  
тариф

Андрей Чибис, замглавы 
Минстроя РФ, согласился, что 
Рубцовск – это концессия, ко-
торая дала свой эффект: «У нас 
Рубцовск много лет каждую 
зиму был как красная точка на 
карте. Каждый раз готовы были 
вылетать и вручную разбирать-
ся. Сегодня первая зима после 
заключения концессии, которую 
прожили без каких-то историй».

Концессии (форма частно-го-
сударственного партнерства) не 
всегда достаточны для решения 
крупных проблем в теплоэнер-
гетике, в свою очередь отметил 
генеральный директор СГК Ми-
хаил Кузнецов. «Концессия нас 
здорово выручает в ряде слу-
чаев, но глобально она не мо-
жет изменить ситуацию: для по-
настоящему больших проектов 
этого недостаточно, – сказал он. 

– Поскольку у нас проекты круп-
ные, об окупаемости быстрее 
восьми-десяти лет речь не идет. 
Чтобы обеспечить возврат этих 
средств, мы должны быть увере-
ны, что через пять-десять лет те 
условия, на которых мы начали 
работать, не изменятся… Тариф-
ное регулирование, которое сло-
жилось сегодня, не дружелюбно 
к инвестициям. Регулятор выре-
зает из тарифа вложенные инве-
стиции. Для реализации круп-
ных проектов нужны гарантии, 
по-настоящему долгосрочные 
тарифы. На сегодня альтерна-
тивная котельная – единствен-
ный вариант. Главное, чтобы 
этот закон не остался на бума-
ге, а предпосылки к этому име-
ются».

Если не будет серьезных пред-
посылок со стороны федераль-
ной власти, новый метод будет 

внедряться очень медленно, счи-
тает Кузнецов. Единственная за-
явка есть пока только от Рубцов-
ска. Но там, по выражению главы 
СГК, альткотельная уже и так 
брезжила на горизонте: «Плюс 
многое держится на личных от-
ношениях. У губернатора есть 
авторитет в регионе, под его лич-
ные гарантии мы туда заходили».

Замруководителя ФАС Рос-
сии Виталий Королёв также от-
метил, что для перехода на альт-
котельную нужно абсолютное 
взаимопонимание всех сторон – 
и это учтено законом: «В новую 
модель регулирования идем, 
только когда консенсус, когда 
все рады, довольны и одобряют».

От слов к делу
О психологической решимо-

сти и политической воле к пере-
ходу на новую модель рынка теп-
ла на КЭФ говорила и директор 
СГК по тарифообразованию Ека-
терина Косогова. «Инвестиции 
возможны при полном непротив-
лении всех сторон, – подчеркну-
ла она во время мозгового штур-
ма «Новая модель рынка тепла 
в действии: идеальные условия, 
возможности и результаты». – 
Вроде бы и власти не против, и 
мы, но это как-то нужно выра-
зить. Сейчас подписаны соглаше-
ния о возможности рассмотреть 
переход на новую модель рын-
ка теплоснабжения с Алтайским 
краем, с Хакасией. Но и это не яв-
ляется гарантией дальнейшей ра-
боты. Как долго эту возможность 
будут рассматривать – неизвест-
но, это проблема. Все должны 
понимать, что пропуск инвести-
ций в текущем году оборачива-
ется еще большими вложения-
ми в следующем. Чем дольше мы 
тянем с принятием решения, тем 
хуже для системы теплоснабже-
ния. Пора переходить к реаль-
ным действиям».

Что касается готовности зако-
нодательства к этому переходу, 
то еще необходимо выпустить 
много подзаконных актов, уточ-
нила Косогова. Сейчас СГК со-
вместно с Минэнерго, ФАС, Мин- 
экономразвития, Минстроем 
разрабатывает их. По мнению 
эксперта, этот объемный пакет 

документов, затрагивающий 
многие аспекты, будет готов в 
лучшем случае к концу года.

Выбросам – труба
На КЭФ Сибирская генери-

рующая компания представи-
ла 50-миллиардную инвестпро-
грамму для Красноярска, власти 
которого выразили готовность 
к реформам в сфере теплоснаб-
жения. До 2022 года энерге-
тики планируют заместить 30 
мелких котельных теплом ТЭЦ. 
Второе направление – подклю-
чение новой застройки и созда-
ние резерва для этого на 50 лет. 
В ближайшие семь лет в городе 
введут 7,5 млн кв. м жилья. Для 
реализации этих проектов ге-
нератор планирует развивать 
мощности: строить второй со-
временный энергоблок на Крас-
ноярской ТЭЦ-3 электрической 
мощностью 185 МВТ и тепловой 
270 Гкал/час, а также комплек-
сно модернизировать ТЭЦ-1.

Кстати, на старейшей ТЭЦ Си-
бири знаковые преобразования 
уже начались. 13 апреля промыш-
ленным взрывом разобрали по-
следние 40 метров одной из трёх 
дымовых труб станции (105 м). На 
её месте за полтора года возведут 
новую трубу высотой 270 м. Тогда 
же из эксплуатации выведут и де-
монтируют две оставшиеся трубы. 
Выбросы вредных веществ будут 
рассеиваться на большей высоте 

– их концентрация будет меньше. 
Параллельно на ТЭЦ займутся 
проектированием современных 
электрофильтров с эффективно-
стью очистки свыше 99% – на за-
мену существующих батарейных 
циклонов с КПД 95%. Весь этот 
комплекс мер позволит сократить 
выбросы от источника на 25%.

Инвестиционный  
паралич

Инвестпрограмма в Новоси-
бирске, куда СГК зашла в ны-
нешнем году, оценивается в 10-
20 млрд руб. Вообще, по словам 
Михаила Кузнецова, проекты 
по улучшению теплоснабжения 
есть на любой город с населени-
ем больше 600 тысяч человек. «В 
Новокузнецке, как и в Кемерове, 

наша инвестиционная деятель-
ность сейчас полностью парали-
зована, – говорит гендиректор 
СГК. – И это очень печально, по-
тому что как в одном, так и в дру-
гом городе планов у нас достаточ-
но много. Парализована, потому 
что половину тарифа оплачивает 
бюджет, делает это не регулярно. 
Это убивает всю экономику: мы 
даже, честно говоря, иногда не 
очень понимаем, как считать фи-
нансовые модели, которые рабо-
тают во всех остальных городах. 
И, конечно, постоянное откла-
дывание решения этого вопроса 
делает все инвестпроекты в этих 
городах все менее и менее реаль-
ными, а очень жаль, потому что 
на идею, как можно было бы ре-
шить проблему Новокузнецка, за-
местить Центральную ТЭЦ, мы 
потратили очень много време-
ни и вложились, что называется, 
душевно. Отказываться от этого 
проекта будет очень обидно».

Чтобы сдвинуть дело с мерт-
вой точки, нужно поменять усло-
вия, в которых работает отрасль 
в Кузбассе, убежден Кузнецов. 
Нужно сделать оплату услуг на 
таких же принципах, как во всех 
регионах. К слову, правитель-
ство Красноярского края еже-
годно дотирует потребителей 
тепла на 5 млрд рублей в год, но 
субсидирует преимущественно 
районы Крайнего Севера. В не-
которых его местах, куда топли-
во можно завести один раз в год, 
экономически обоснованный та-
риф – 50 тыс. рублей за Гкал. То 
есть поддержка – адресная. И по-
том, по словам представителей 
СГК, проблем с расчетом со сто-
роны администрации края нет.

Медлить с инвестициями в 
тепло в том же Новокузнецке 
нельзя, считает Михаил Кузне-
цов. По его данным, потери теп-
ла на сетях там (пресловутые па-
рящие колодцы) не сопоставимы 
ни с одним городом присутствия 
компании. «Нужно принять не-
простое политическое реше-
ние, привести его в жизнь. Если 
такое решение появится, мы с 
удовольствием применим силы, 
знания и капитал, чтобы испра-
вить ситуацию», – заключает 
энергетик.

Кира Афанасенко.

На XV Красноярском экономическом форуме, 
прошедшем 12-15 апреля, одной из главных 
тем стало теплоснабжение. Представители 
центральной власти, субъектов федерации, 
органов госрегулирования обсуждали за кру-
глыми столами развитие отрасли и тарифной 
политики. Что тормозит инвестиции в сферу  
и почему в Кузбассе не реализуются  
прорывные проекты в теплоэнергетике,  
выяснял наш корреспондент.

Н
а 

пр
ав

ах
 р

ек
ла

м
ы

.



32 (26670)   //  Четверг, 26 апреля 2018 7я в доме хозяин

  Не переплачивать за услуги ЖКХ, зная законы, – реально.  
Фото Сергея Гавриленко.

// консультация

Как сэкономить на СОИ

// к читателям

Дорогие друзья! Жилищно-коммунальный комплекс – одна 
из тем, которая волнует каждого. Потому что ежедневно 
большинство из нас сталкивается с непонятными цифрами в 
квитках из управляющих компаний, с грязными подъездами, 
неубранными дворами, неухоженными детскими площадка-
ми и тому подобным. Именно поэтому совместно с Центром 
жилищного просвещения Кемеровской области мы решили 
начать вести в газете тематическую страницу под названием 
«Я в доме хозяин».
Здесь мы попытаемся рассмотреть наиболее важные вопро-
сы, связанные с ЖКХ. Конечно, проблем масса у жильцов 
каждого конкретного дома. И мы не ставим перед собой 
цель разобраться абсолютно во всех сложностях. Наша со-
вместная с вами задача, уважаемые читатели, – попробовать 
научиться УПРАВЛЯТЬ тем домом, где мы – настоящие хозя-
ева.
Отметим, что инициатором проекта тоже стали вы, уважа-
емые читатели. Отдельное спасибо за активность хочется 
сказать кемеровчанке Любови Васильевне Алейченко, пред-
седателю многоквартирного дома №83а по проспекту Шах-
теров, которая выступала за появление такой тематической 
страницы.
Предлагайте темы для обсуждения по адресу: Кемерово, пр. 
Октябрьский, 28, 4-й этаж, редакция газеты «Кузбасс», или 
по электронной почте: official@kuzbass85.ru

// спрашивали? Отвечаем

В редакцию газеты «Кузбасс» пришло 
письмо от Ольги Витальевны Ивашневой, 
проживающей в Кемерове по улице При-
томская Набережная. В нем читательница 
рассказала, что в конце марта коммуналь-
щики очищали техникой дорогу около ре-
сторанов «Томь» и «Авиатор» и «насыпали 
вал из льда и грязного снега» на углу пере-
крестка на газон палисадника «прямо на-
против моих окон». Также большая куча 
появилась около гаражей во дворе. Обра-
щение в РЭУ-9 не особо помогло: приехал 
трактор и… сдвинул грязную кучу поближе 
к окошку заявительницы. Понятно, что та-
кая ситуация мало кого порадует и проти-
воречит закону. Сейчас, конечно, снег уже 
растаял, но как вообще поступать в подоб-
ных случаях? 

– Читательница абсолютно права. Сигналы 
в РЭУ и администрацию нужны обязательно 

– тогда будет реакция, – поясняет руководи-
тель Центра жилищного просвещения Кеме-

ровской области Евгений Каратаев. – Отме-
тим, что если такое безобразие происходит 
во дворе, – это зона ответственности управ-
ляющей компании. Если же на перекрестке, 
внутриквартальном проезде – можно смело 
обращаться в администрацию города. Плюс 
тут, как мы понимаем, задействованы пред-
ставители бизнеса – они обязаны вывозить 
снег, а не сдвигать грязную кучу на прилега-
ющую территорию. Если вы увидели в сво-
ем дворе такой непорядок – сразу же делайте 
фото (так читатели, впрочем, и поступили). 
Реакция будет быстрой.

Отмечу также, что жильцы на собрании 
вправе принять решение не платить за вы-
воз снега и складировать его во дворе. Но и 
в этом случае площадка для складирования 
снежной массы должна быть согласована с 
теруправлением и управляющей компанией. 
Если же такого согласования нет, оставлять 
убранный снег на дворовых территориях ни-
кто не имеет права.

Знать нужные алгоритмы

Законодательство, в том чис-
ле в сфере ЖКХ? постоянно ме-
няется. Вот и в начале прошлого 
года в квитках на оплату ком-
мунальных услуг вместо строч-
ки «ОДН» (оплата общедомовых 
нужд) мы увидели непривыч-
ную аббревиатуру СОИ (содер-
жание общедомового имуще-
ства). Вроде всё понятно: плата 
за ОДН отныне взимается в рам-
ках платы не за коммунальные, 
а за жилищные услуги, попро-
сту перекочевав из одной строки 
платежки в другую. При этом все 
оплачивают по единому тарифу, 
что избавляет нас от необходи-
мости платить за соседа. Каза-
лось бы, можно сэкономить. Но 
по факту у многих плата за КР 
СОИ («коммунальный ресурс 
содержание общего имущества») 
нисколько не уменьшилась, а 
только возросла…

Что такое СОИ  
и с чем его едят

Итак, раньше мы оплачивали 
свет на лестничных клетках, те-
плые батареи в подъезде и прочее 
следующим образом: брали раз-
ницу между показаниями обще-
домовых приборов учета и сум-
мой показаний индивидуальных 
счетчиков вместе с нормативны-
ми объемами тех, у кого приборов 
нет, раскидывали на собственни-
ков и оплачивали посредством 
РЭУ поставщикам ресурсов. Ины-
ми словами: если у вас дом потре-
бил за месяц, к примеру, 1000 КВт 
электроэнергии, а по показаниям 
индивидуальных приборов учета 
(скажем, все вы со счетчиками) – 
800 КВт, оставшиеся 200 – ОДН, 
которые делятся на всех. Сейчас 
же законодатель решил: платим 
по определенному нормативу и 
согласно площади квартир соб-
ственников.

Откуда же берется этот самый 
норматив? Из соответствующих 
постановлений. Их два. «Об ут-
верждении нормативов потребле-

ния холодной воды, горячей воды, 
отведения сточных вод в целях 
содержания общего имущества в 
многоквартирных домах, на тер-
ритории Кемеровской области с 
01.06.2017 года» и «Об утверж-
дении нормативов потребления 
электрической энергии в целях 
содержания общего имущества 
в многоквартирном доме на тер-
ритории Кемеровской области с 
01.06.2017 года».

Посмотреть эти документы 
можно на сайте Центра жилищ-
ного просвещения Кемеровской 
области (ЦЖП КО). Обилие цифр 
в постановлениях поначалу пу-
гает, но расстраиваться не стоит: 
нужно выбрать свою «категорию 
жилых помещений», умножить 
на тариф и площадь помещения. 
В результате многие с удивлени-
ем заметят кратное увеличение 
сумм. Если до 1 января 2017 года 
плата за ОДН составляла от двух 
до десяти рублей, то сейчас – 80-
100 и более. Превышение много-
кратное! И стало оно очевидным 
только сейчас, спустя полтора 
года, когда жильцы вчитались в 
платежки. При этом всё по закону: 
ведь ранее тоже был перекос, но 
в другую сторону, когда «управ-
ляшки» оказывались в убытке.

Собрание  
сбережет деньги

Но есть один нюанс, о кото-
ром УК почему-то забывают (да, 
впрочем, и не обязаны) уведо-
мить граждан. По закону, соб-
ственники вправе на общем 
собрании жильцов принять ре-
шение о том, чтобы платить за 
СОИ не по нормативу, а по факти-
ческому потреблению. Конечно, 
в том случае, если ваша многоэ-
тажка оснащена общедомовыми 
приборами учета. Для Кузбасса 
это очень актуально, ведь боль-
шинство территорий в регионе 
(за исключением Новокузнецка, 
но это отдельная история) бла-
гополучно «оприборено». И ре-
зультаты оказываются весьма 
ощутимыми. 

«Приведу недавний пример в 
городе Юрга, где мы проводили 
семинар по этому вопросу, – го-
ворит руководитель ЦЖП КО Ев-
гений Каратаев. – Председатель 
одного из домов рассказала, что 
до 1 января 2017 года, то есть до 
введения СОИ, она платила 2 ру-
бля за ОДН. Затем стала отдавать 
за содержание общего имущества 
120, что, согласитесь, очень ощу-
тимо. В феврале люди приняли 

решение на собрании платить за 
СОИ по фактическому потребле-
нию. Сумма получилась – 9 ру-
блей. Конечно, это больше, чем 2 
рубля, но куда меньше, чем 120!».

И это реальный механизм, ко-
торым жильцы могут и должны 
воспользоваться. Кстати: в со-
седних регионах на этот нонсенс 
уже давно обратили внимание. 
Так, еще в январе власти Новоси-
бирской области разослали соот-
ветствующие памятки жильцам 
и предупредили УК о недопу-
стимости использовать СОИ на 
собственные нужды. У нас же на 
этом моменте акцент сделали не-
многие чиновники. 

«Давайте рассмотрим такой 
пример, – продолжает Евгений 
Каратаев. – Вот возьмем дом, ко-
торый потребил 1000 КВт элек-
троэнергии. По приборам учета 

– 800 КВт. Казалось бы, жилищ-
ники должны взять с собствен-
ников помещений за «вилку» в 
200 КВт. Но поскольку считают 
они по нормативу, получается 
нередко, что с жильцов они бе-
рут не за 200, а, скажем, за 400 
КВт. Оставшиеся 200 они обыч-
но оставляют себе, более того, 
показывают как прибыль ком-
пании и даже платят налоги. Си-
туация абсурднейшая: ведь по-
нятно, что ресурсоснабжающей 
организации они отдадут только 
за поставленные 1000 КВт. Раду-
ет одно: в России уже есть реше-
ния судов, которые признали не-
допустимость такой ситуации и 
обязали компании вернуть лю-
дям деньги. В Кемеровской обла-

сти пока прецедентов не было, но, 
думаю, это дело будущего».

Как сообщила руководитель 
Государственной жилищной 
инспекции Кемеровской обла-
сти Ирина Гайденко, здесь мно-
гое зависит от активности са-
мих граждан – ведь именно они 
вправе принять соответствую-
щее решение на общем собрании. 
Но пока в регионе эта работа 
собственниками и председате-
лями домов практически не ве-
дется: перейти на оплату СОИ 
по фактическому потреблению 
пожелали на данный момент не 
более двух десятков многоэта-
жек. Тем не менее способ влия-
ния на УК, которые «хитрят» и 
оставляют себе деньги, перепла-
ченные жильцами за СОИ, в за-
коне прописан, нет лишь мето-
дики перерасчетов. По словам 
Гайденко, на днях в Минстрое 
пройдет совещание, в котором 
глава кузбасской ГЖИ примет 
участие. «Обязательно буду за-
давать этот вопрос», – пообеща-
ла Ирина Викторовна.

По словам Евгения Михайло-
вича, тема платы за СОИ – одна 
из самых острых проблем ЖКХ 
в регионе, каждый день в Центр 
жилищного просвещения обра-
щаются люди с просьбами по-
мочь разобраться в этом вопросе. 
И радует здесь одно: законный 
способ сделать платеж за ЖКХ 
более «легким» существует. До-
статочно лишь собрать жильцов 
на собрание и принять соответ-
ствующее решение.

Наталья Гузева.

// справка
За пять лет работы специалистами Центра жилищного просвещения Ке-
меровской области проведено более 250 обучающих семинаров, в которых 
приняли участие свыше 12 тысяч человек. Это старшие по домам, пред-
седатели ТСЖ, представители УК, ресурсоснабжающих организаций, а 
также активные жители. Для защиты прав собственников открыты посто-
янно действующие общественные приемные в городах Кемерово и Проко-
пьевск, куда за помощью уже обратились более шести тысяч кузбассовцев.
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// инициатива

  «Зелёная дружина» СГК на субботнике в парке Веры Волошиной.

По данным областного депар-
тамента экологии и природных 
ресурсов, который проводит рей-
ды по поиску незаконных свалок 
ежегодно с апреля по ноябрь, на 
24 апреля в Кемеровской области 
зафиксировали 46 несанкциони-
рованных мест складирования 
ТКО и строительного мусора об-
щей площадью 5,83 га.

Свалки вне закона
Власти Новокузнецка и Меж-

дуреченска сами инициировали 
проверки, во время которых наш-
ли девять захламленных участков 
и навели на них порядок. В Юрге 
участники движения «Экоде-
сант» обнаружили две свалки на 
40 кв. м вдоль рек Юргинка и Ис-
китим. В основном это был стро-
ительный мусор, ПЭТ-бутылки и 
стекло. В беловском поселке Гра-
мотеино вдоль улицы Береговая 
в водоохранной зоне реки Сычев-
ка и по переулку Чапаева обнару-
жились кучи мусора с твердыми 
коммунальными отходами об-
щей площадью около 500 кв. м. В 
Полысаеве вблизи садового това-
рищества «Шахта Октябрьская» 
образовались сразу три свалки по 
20, 60 и 400 кв. м. Кучи твердых 
бытовых отходов нашли и на обо-
чине дороги в поселке Красногор-
ский по переулку Запорожский.

В числе последних находок му-
сорных рейдов – девять свалок в 
Тисульском районе. Причем две 
из них находятся в водоохраной 
зоне – рек Кия (поселок Макара-
ский) и Воскресенка (пгт Комсо-
мольск). «В период паводка осо-
бое внимание уделяется водным 
объектам, – поясняет специалист 

отдела мониторинга окружающей 
среды Андрей Волков. – Мусор, 
оставленный на берегу, может по-
пасть в водоем, что негативно ска-
жется на состоянии местной их-
тиофауны и его биоразнообразии. 
Особенно эта проблема актуальна 
во время нереста».

Специалисты департамента 
природных ресурсов и экологии 
направили письма администра-
циям городов и районов, чтобы те 
ликвидировали свалки.

В основном несанкциониро-
ванные свалки создают обычные 
люди – жители пригорода, дачни-
ки, отдыхающие, отмечают в де-
партаменте. Каждый кинул по па-
кетику – и образовалась гора. По 
данным ведомства, ликвидиро-
вать кучу мусора средних разме-
ров стоит около 70 тысяч рублей.

В 2017 году в рейдах по Кузбас-
су обнаружили 281 свалку ТКО 
общей площадью 30 гектаров (42 
футбольных поля). 243 из них 
успели убрать, пока не лег снег. 
По данным департамента, на это 
ушло 17 миллионов рублей.

Сообщить о свалке в департа-
мент можно по электронной по-
чте keo@ako.ru 

Также место нелегально-
го складирования мусора мож-
но отметить на интерактивной 
карте свалок на сайте kartasvalok.
ru. Этот проект в 2017 году запу-
стил Общероссийский народный 
фронт, в начале 2018-го его пере-
дали Минприроды РФ.

Все на уборку!
21 апреля в Кузбассе старто-

вала всероссийская акция «Зелё-
ная весна». В прошлую субботу 

на уборку вышли жители многих 
городов. «Субботники остаются 
самой общедоступной и популяр-
ной формой участия в природоох-
ранной деятельности, – отмечает 
начальник департамента эколо-
гии и природных ресурсов Сергей 
Высоцкий. – На уборки выходят 
тысячи кузбассовцев, которые не 
только помогают навести поря-
док, но и просто повышают себе 
настроение, видя результаты сво-
его труда – ухоженный и чистый 
город».

К уборкам подключаются и 
трудовые коллективы. Например, 
в столице Кузбасса «Зелёная дру-
жина» Сибирской генерирующей 
компании на минувших выход-
ных вместе с сотрудниками дру-
гих предприятий, школьниками 
и студентам очистила парк име-
ни Веры Волошиной. За несколь-
ко часов работы добровольцы 
собрали около 150 больших меш-
ков мусора и прошлогодней ли-
ствы.

К «Зелёной весне» присоеди-
нились и работники кемеров-
ского «Азота». 400 химиков и 20 
уборочных машин очистили от 
мусора и палой листвы террито-
рию завода, помыли ближайшие 
к ней остановки общественно-
го транспорта, подмели тротуа-
ры, опилили деревья и посади-
ли сто молодых сосенок. А завтра, 
27 апреля, сотрудники приро-
доохранных структур Кемерова 
проведут субботник на бульва-
ре Строителей: сбор у кинотеатра 
«Аврора» в 12.00.

Экологические активисты на 
субботниках в Кемерове соби-
рают мусор в два мешка, чтобы 
сразу сдать вторсырье на перера-
ботку. Первые в этом году селек-
тивные уборки пройдут в середи-
не мая в Рудничном и Серебряном 
борах на Радуге. Как пояснили 
организаторы субботников, объ-
единение «Раздельный сбор от-
ходов в Кемерове», к тому време-
ни бор уже должны обработать от 
клещей.

В Новокузнецке субботники с 
раздельным сбором мусора про-
ходят в рамках проекта «Собира-
тор» Кузбасской ассоциации пе-
реработчиков отходов.

Весна без мусора
Растаял снег, и обнажились последствия про-
шлогодних пикников – несанкционированные 
свалки. Их ликвидацией займутся муниципаль-
ные служащие и волонтеры. От природного 
мусора – опавшей листвы – убирают городские 
парки и скверы на субботниках. Во сколько 
бюджету обходится средняя гора мусора и что 
может сделать каждый, чтобы решить пробле-
му нелегальных свалок, – в нашем материале.

// эконовости

ЧТОБЫ ПОДСНЕЖНИКИ ОСТАВАЛИСЬ В ЛЕСУ
В КУЗБАССЕ ПРОХОДЯТ АКЦИИ В ЗАЩИТУ ПЕРВОЦВЕТОВ.
В рамках Весенней недели добрых дел (проходит под эгидой обще-
российских Дней защиты от экологической опасности) активисты 
детской организации «РОСТОК» из кемеровской школы №92 прове-
ли природоохранную акцию «Подари подснежник другу». Младше-
классники сделали из бумаги 375 первоцветов и подарили их жи-
телям микрорайона Шалготарьян. Так юннаты просили взрослых не 
рвать в лесу цветы, которые вот-вот распустятся.
В Красную книгу Кемеровской области занесены первоцветы про-
стрел Турчанинова, горицвет весенний, первоцвет поникающий. А 
кандык сибирский, растущий, например, в кемеровском Рудничном 
бору, охраняется еще и на федеральном уровне.
По поручению Минприроды в России продолжаются операции по 
борьбе с нелегальной заготовкой первоцветов, занесенных в феде-
ральную Красную книгу. Граждан призывают не собирать, не прода-
вать и не покупать первоцветы, находящиеся на грани исчезновения.
Помимо штрафов, предусмотренных КоАП РФ за нарушение приро-
доохранного законодательства, сорвавший первоцвет должен будет 
возместить нанесенный природе урон. Ущерб рассчитывается в соот-
ветствии с утвержденными приказом Минприроды таксами. В част-
ности, плата за вред, причиненный одному(!) экземпляру побега или 
розетке травянистого (цветкового) растения, занесенного в Красную 
книгу страны, составляет 300 рублей. Такса за уничтожение мест про-
израстания краснокнижной флоры – 450 тыс. рублей за гектар. А при 
наличии отягчающих обстоятельств (продажа, покупка или пересыл-
ка) таксы исчисления вреда увеличиваются в три раза.

ВЫРАСТИМ ПРОХЛАДУ
СТАРТОВАЛ МЕСЯЧНИК ПОСАДКИ ДЕРЕВЬЕВ,  
ПРИУРОЧЕННЫЙ К 75-ЛЕТИЮ КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ.
Как сообщают в областном департаменте лесного комплекса, самые 
массовые акции состоятся 18 мая – во Всероссийский день посадки 
леса.
Сейчас на территориях готовятся к месячнику: проводят планиро-
вочные работы, благоустраивают территорию, определяют места бу-
дущих посадок. Время акции каждый муниципалитет определит са-
мостоятельно, учитывая готовность почвы и погоду – чтобы деревья 
лучше прижились.
В Год добровольца власти региона делают акцент на широком во-
влечении общественности в процесс озеленения. «Общественная 
активность всё больше затрагивает вопросы состояния окружающей 
среды, лесопользования, приумножения и сбережения лесов, – от-
мечает начальник департамента Геннадий Липатов. – То, что проис-
ходит с лесом, не оставляет равнодушным ни одного жителя региона, 
вызывает живую реакцию».
В преддверии акции специалисты напоминают о роли деревьев во 
всей экологической системе: они смягчают климат, очищают воздух 
от пыли, монооксида углерода и диоксида серы. Посадкой новых де-
ревьев в крупных городах можно сократить создаваемый этими ме-
гаполисами парниковый эффект. А охлаждающее воздействие всего 
лишь одного молодого здорового дерева по эффекту идентично де-
сяти климатическим установкам, работающим по 20 часов в сутки.
Всего в апреле-мае в регионе планируют посадить 1,4 миллиона де-
ревьев и кустарников.

СПАС ОТ УЧАСТИ ЧУЧЕЛА
ТАКСИДЕРМИСТ ПЕРЕДАЛ КЕМЕРОВСКИМ ВЕТВРАЧАМ  
РАНЕНУЮ СОВУ.
Длиннохвостую неясыть жители региона нашли висящей на колю-
чей проволоке. Птицу сняли и отнесли «на чучело». «Таксидермист 
уже передал сову нам, – сообщили в Клиническом центре сохране-
ния биологического разнообразия при КемГУ. – Поразительно: часто 
людей этой профессии винят во всех смертных грехах в отношении 
животных. За всех не скажем, но встреченные нами были честны по 
отношению к природе».
Смерть от колючей проволоки – одна из самых мучительных для 
птиц, отмечают в центре. В данном случае сова выжила, но значи-
тельная поверхность крыла скальпирована, обнажены кости. Птица 
сильно обезвожена из-за обширной кровопотери и большой открыв-
шейся площади испарения. Неясыть находится в угнетенном, стрес-
совом состояния.
Сейчас ветеринары оценивают ситуацию как критическую. В планах 

– стабилизировать состояние совы, крыло – удалить. Но общий про-
гноз неблагоприятный.
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Выживший

  Владимир Шулбаев чудом выжил в 
страшной схватке с медведицей.

Прототипом культового героя американского фильма с Ди Каприо  
в главной роли вполне мог быть простой кузбасский парень

Жизнь оказалась круче придуманно-
го за океаном киносценария. И задолго до 
мировой премьеры оскароносной ленты 
«Выживший», почти догнавшей по попу-
лярности «Звездные войны», «написала» 
российскую сагу с похожим сюжетом.

Героем нашего «вестерна» стал Влади-
мир Шулбаев. А его концовка – абсолютно 
российская, исторически обычная для на-
родов нашей широкой страны, без подно-
жек и предательства. Про широту россий-
ской души и силу духа, про чувство локтя 
и любовь…

…Вертолет, дрожа, взвыл, пошел вниз. 
Так, что даже худое лицо сидящего в нем 
Володи задрожало… Машина продолжала 
снижаться над апрельской тайгой. И вот 
уже близко – пятна рыхлого, в дождевых 
дырах, последнего снега, черные чёрточки 
веток… И тихий шум ленивой нынче весны 
бурчит ручьями почти неразборчиво.

– Ты вернулся? Ты как, ничего? 
Вопрос слышен в открытую дверь.

– С-с-сё норманно! – глотает в волнении 
звуки Володя. – Я дома!

И вот наконец пара железных полосок 
трапа. Ноги привычно-легко сами несут к 
жене Ире. И вот уже – рука в руке. Сухая 
мозолистая ладонь Выжившего – в обве-
тренной ладони его недавней невесты. Он 

– в старой кожаной куртке и потрепанных 
джинсах. Правый глаз под черным тряпич-
ным кругляшком, пришитым к черной ре-
зинке-ободку, как у Кутузова… Привычно 
чутко оглянувшись на тайгу за спиной, он 
переступает порог…

Что продолжает поддерживать его силу 
жизни? Любимый мир гор. Кто продолжает 
тревожить, хотя прошло столько лет? Мед-
ведица. Их незаконченная схватка…

Скальп
45-летний Володя съездил в Таштагол и 

вот прилетел назад в родной Сензас. Он по-
гостил немного у младшего брата Сережи и 
вернулся к себе. Был он у того самого Сер-
гея, которого 7 сентября 2006-го сам спас 
в тайге. Спас брата, который на десять лет 
младше, и еще двух мальчишек-племянни-
ков. Володя, самый старший, вызвал тогда 
гнев встреченного ими случайно зверя на 
себя.

Далеко в тайге они шишкарили. Ничто 
не предвещало беды. Но на рассвете, когда 
шишкари проснутся, вскипятят чай на ко-
стре, доедят остатки вечернего варева с су-
харями и свернут палатку, собираясь сме-
нить место, в Усть-Кабырзе проснется с 
криком их старшая сестра Ия. Все они – по-
томки деда-провидца, шорского шамана по 
материнской линии.

Дедов, бабок, матери и отца, самой стар-
шей сестры к тому времени в живых у Шул-
баевых уже не было. И предупредить о 
близкой беде можно было разве что вещим 
сном.

– Мне и приснилась покойная сестра На-
таша. Она что-то взволнованно кричала, 
плакала, тянула меня в тайгу из дома за 
руку. Но сон был беззвучный. Разобрать, о 
ком она мне говорила, было нельзя. Но, со-
скочив, я поняла: сон – про Володю и Се-
режу, про братьев моих в тайге. И, Господи, 
сын же мой Лёня с ними! И еще Илья… Схо-
дила с ума от тревоги. Но связи с братьями 
в тайге – никакой. Мне оставалось только 
верить, молиться, ждать, – расскажет Ия, 
как всё случится, сбудется, чудесным обра-
зом откорректируется.

И пока сестра, пометавшись по дому, вы-

пив кружку ледяной воды, чтобы немного 
утишить сердце, заставляла себя занять-
ся домашней работой, шепча то просьбу к 
шорским великим духам, то молитву ве-
ликую православную, шишкари уже весе-
ло шагали по осенней тайге. Трое взрослых 
(Володя за старшего), двое подростков. И 
вскоре…

«Смотрите, медвежонок!» – «Нет, пока-
залось…» Эту фразу младший из братьев, 
Сережа, помнит до сих пор, корит себя за то, 
что вылетела и забылась, на нее никто не 
обратил внимания… И, выбрав отличный 
кедр с шишками, сразу занялись делом, не 
чувствуя, что на этом «пятачке» притих-
шей тайги они не одни. И что вот-вот из ку-
стов выйдет большая беда…

Володя был наверху, колотил шиш-
ки. Племянники их с земли собирали. Как 
вдруг из кустов – медведица. Мальчишки – 
врассыпную. Взрослые на земле – тоже.

– Медведица побежала за мной. И меня 
Володя собой закрыл, спрыгнув с дерева, – 
рассказывает Сергей. – Медведица свалила 
его, стала грызть…

Схватка была короткой. Володя – опыт-
ный охотник, но что может человек – с го-
лыми руками, в прыжке с кедра не успев-
ший взять с собой топора, – против такого 
зверя?

– Медведица ударом лапы по голове сза-
ди сняла с Володи скальп. Медвежонок не-
видимый, где-то рядом, в кустах, в минуту 
ту заорал… Медведица бросилась к нему. А 
крик медвежонка был за моей спиной. Бе-
жать ей нужно было все равно через меня. 
Володя, в крови, на земле, уже лежал на 
боку, у него осталось цело пол-лица, один 
глаз. Но он если не увидел, то почувствовал, 
закричал: «Беги, беги, брат!» А я, помню, 
стоял, как вкопанный. Понял, отскочил, 
пропустил медведицу, побежал к Воло-
де. Он был… страшен. Ранен смертельно. 
Но продолжал бояться за меня и мальчи-
шек, кричал нам: «Бегите! Бросьте меня!» 
Он боялся, знал же, медведица вернется, – 
продолжает Сергей. – Времени было очень 
мало. Но теперь уже бросить Володю, спас-
шего всех нас, мы не могли…

Кровь текла из разорванного горла Во-

лоди. Голый череп в крови был ужаснее, 
чем показывали в старых фильмах про сня-
тые индейцами скальпы. Разорвав рубаш-
ку, один из мальчишек закутал в нее воло-
дину голову. Потом уложили раненого на 
палатку и так, где на весу, где волоком, по-
тащили по тайге.

Все знали, что до больницы больше 
ста километров. И что идти долгое вре-
мя придется по горам и тайге, где буре-
лом, овраги, камни, ручьи, где нет ни ме-
тра ровного места. И боялись, выдержит 
ли Володя…

…Медведица напала и сняла скальп при-
мерно в восемь вечера. И только к полуно-
чи обессиленным шишкарям посчастли-
вилось выйти на делянку в тайге, где при 
свете костров работали люди. Мужчины 
выронили топоры, когда увидели окро-
вавленную ношу. Уложив раненого в кузов 
тоже счастливо оказавшегося на месте гру-
зовика, повезли его в Таштагол, в больницу. 
Племянники, прижавшись к Володе, легли 
по бокам, чтобы держать и греть его. Сере-
жа держал край палатки на весу, стараясь 
уберечь голову старшего брата от ударов. 
До больницы они добрались к часу ночи. 
Жизнь Володи была на волоске. Но он вце-

пился в жизнь, да и, похоже, свыше ему здо-
рово помогали... Ведь всю дорогу он был в 
сознании, терпя боль, не кричал даже. Ни 
когда его тащили по осенним листьям, и он 
колотился о каждый корень, ни когда про-
мелькнули огни Усть-Кабырзы, ни когда 
шоссе упиралось в скалу или реку, повора-
чивая круто, больно… Постоянная спутни-
ца, родная с детства тайга, превратилась в 
сверкающий движущийся хаос, из которо-
го изредка являлась, вспыхивала, как све-
ча, желтая крона какого-то дерева, назва-
ние которого он силился вспомнить и не 
мог. Как свеча, провожающая в последний 
путь? Нет, держащая на земле!

Лист
– У него был полностью голый череп, с 

рваными лоскутами кожи. Снятый скальп 
– разодран медведицей в клочья, – помнят 
в больнице. – Очень страшная рана на шее 

– коготь прошел в миллиметре от сонной 
артерии. Раны на виске, затылке, на левой 
ноге.

Хирург Валентина Гуражева голову Во-
лоди штопала до пяти часов утра, «как на 
швейной машинке, как художественной 
штопкой, наложила больше ста швов». И, 
штопая, убирала из скальпа, уже много раз 
промытого, все равно попадавшиеся жел-
тые листья…

Кожи не хватило, незакрытая часть че-
репа осталась – на лбу. Его закрыли позже, 
сделав следующую операцию в Прокопьев-
ске, в областной клинике травматологии.

И даже врачи не очень верили, что Во-
лодя выживет. Его голова, пока тащили по 
тайге, столько грязи и инфекции собрала. 
Но он не только выжил – невероятно бы-
стро встал на ноги!

За партой
– Но у шорцев есть поверье. Если чело-

век уцелел в схватке с медведем, то медведь 
его… помнит и ждет, – говорит Ариадна 
Шулбаева, дальняя родственница Выжив-
шего.

– Володя тоже помнит это поверье. Поэ-
тому охотой вот уже много лет не занима-
ется. Только близко к Сензасу на рябчиков 
иногда ходит, – поясняет Сергей, брат Вы-
жившего.

И Медведица, если и правда помнит его, 
годами не может достать. Или давно не хо-
чет… Ведь Володя чистит тайгу от метал-
лолома, от железяк, брошенных еще в со-
ветское время геологами и оставшихся от 
исчезнувших поселков.

А еще он, став калекой, признать себя 
инвалидом не хочет. На память о схватке 
у него осталась повязка на глазу. И голова 

– вся в шрамах, стоит ветру растрепать от-
росшие волосы. Но именно удивительная 
его сила жизни помогла встреченной быв-
шей однокласснице Ире взглянуть на него 
внимательней и … ни сразу, ни потом не ви-
деть увечья.

– Они еще в школе сидели за одной пар-
той. У них давняя любовь, – желают Во-
лоде и Ире счастья родные. – Они уже по-
женились, живут в Сензасе, дорожа семьей, 
заботясь о 73-летнем больном отце Иры.

…Кстати, побывавшего недавно в Ташта-
голе Володю спросили:

– Медведицу-то «свою» боишься?
– Нет. Просто надо быть внимательнее к 

тайге, к семье, к людям. И жить для других. 
И выживешь…

Лариса Максименко.

  В таштагольской больнице ему, возвращая кожу головы на место, наложили почти 
100 швов.
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Если вы заинтересо-
вались этими детьми,  
обращайтесь  
к региональному 
оператору  
Федерального банка 
данных по Кемеров-
ской области Елене 
Геннадьевне Колби-
ной по телефону  
(8-3842) 36-61-34.

контакты

// ищу тебя, мама

Материалы полосы подготовила Анна Тимощук.

Хорошие мечты должны сбываться

// образование

Как победить дисграфию?

Марина Петровна Кравченко – учи-
тель-логопед кемеровской школы-ин-
терната №22 (для учащихся с тяжелыми 
нарушениями речи). Она с готовностью 
согласилась рассказать о том, что такое 
дисграфия и как с ней бороться:

– Если упростить, дисграфия – это 
расстройство, заключающееся в про-
блемах с письмом. Типичные симпто-
мы – это написание на слух. Ребенок не 
задумывается над правилами и пишет 
так, как слышит. Кроме того, письмо ре-
бенка часто очень размыто, не читаемо, 
в нем снова и снова повторяются харак-
терные ошибки.

– Как распознать дисграфию?
– Это пропуск слова или части пред-

ложения, очень разный размер букв, не-
четкий и нечитаемый почерк. Даже мо-
гут быть жалобы на сильные боли и 
недомогание в процессе письма. Ребе-
нок не выдумывает: письмо для него яв-
ляется огромным трудом и мучением, 
так что у него на самом деле появляет-
ся боль в руках. Типичные ошибки при 
различных видах дисграфий – смеше-
ние и замена графически сходных ру-
кописных букв (ш-щ, т-ш, в-д, м-л) или 
фонетически сходных звуков на пись-
ме (б-п, д-т, г-к, ш-ж). Довольно часто 
при дисграфии выявляется и неречевая 
симптоматика: неврологические нару-
шения, снижение работоспособности, 
отвлекаемость, гиперактивность, сни-
жение объема памяти.

– Как можно помочь таким ребя-
там в домашних условиях?

– Это решают совместно педагоги, 
психологи, логопеды и родители. Но 
и дома можно делать полезные упраж-
нения. В том числе, играя. Например, в 
игру «Поймай звук». Вы называете сло-
ва, а дети хлопают в ладоши, когда слы-
шат слово с нужным звуком. Есть еще 
игра «Камень и подушка». Ребенку вы-
дают две карточки – с нарисованными 
камнем и подушкой. Вы называете сло-
ва, а школьник поднимает карточку с 
изображением камня, если в слове слы-
шится твердый звук, или подушку, если 
мягкий.

– А если есть трудности усвоения 
букв и неправильное изображение их 
на письме, с этим что делать?

– Это оптическая дисграфия. А для 
того чтобы предотвратить ее и устра-
нить, я всегда предлагаю родителям 
вместе с детьми рисовать и складывать 
буквы из счетных палочек или спичек. 
Лепить буквы из пластилина, обводить 
их и дорисовывать. Угадывать буквы 
по написанию в воздухе или на ладош-
ке ребенка. Заучивать короткие стихи о 
буквах.

– Бывает, что дети пишут вопре-
ки всем правилам грамматики. Что 
с этим делать?

– Это аграмматическая дисграфия, 
она связана с недоразвитием грамма-
тического строя речи. Что характерно 
в данном случае? Изменение падежных 
окончаний, неправильное употребле-
ние рода, числа, ошибки согласования 
имен существительных с прилагатель-
ными, пропуски и замены предлогов. 
Может также встречаться неправиль-
ное согласование слов в словосочетании 
и предложении (красивый сумка, весе-
лые день). Для профилактики и коррек-
ции предлагаю выполнять следующие 
задания:

1. К названию большого предмета по-
добрать название маленького предмета: 
рука – ручка, нос – носик.

2. Образовать от данных слов новые 
слова, обозначающие профессии: учит – 
учитель, строит – строитель.

3. Заменить словосочетания из суще-
ствительных словосочетаниями с при-
лагательными: ветка сосны – сосновая 
ветка, поля картофеля – картофельные 
поля.

4. К названию одного предмета по-
добрать названия двух, пяти предметов. 
Например: стол – два стола, пять сто-
лов; ручка – две ручки, пять ручек.

5. К названию предмета подобрать 
слово, отвечающее на вопрос: какой? 
какая? какие? Например: стакан из 
стекла – стеклянный, кисель из клюк-
вы – клюквенный, куртка из кожи – ко-
жаная.

Уважаемые читатели! Продолжаем знакомить вас с воспитанниками детских домов Кузбасса. 
Сегодня наш рассказ – о ребятах из киселёвского детского дома «Радуга»

Екатерина П.
(Дата рождения – 

март 2006 г.)
Девочка общитель-

ная и очень отзыв-
чивая. Хорошая по-
мощница. Посещает 
творческие объедине-
ния «Веселый каран-
даш», «Клубок фанта-
зий». Среди любимых 
занятий – чтение сказок. А еще она мечтает… В 
том числе о том, чтобы стать хорошим поваром!

Игорь Д.
(Дата рождения – 

апрель 2009 г.)
Очень подвижный 

мальчик. И при этом 
очень добродушный. 
С удовольствием вы-
полняет все трудовые 
поручения. Любит на-
стольные игры, но 
больше всего – кон-
структор «Лего». Мечтает, чтобы в его жизни 
появилась семья. Особенно – любящий папа.

Юлия Б.
(Дата рождения – 

июнь 2003 г.)
Скромная, но жиз-

нелюбивая девуш-
ка. Любит все занятия, 
связанные с разны-
ми видами самовыра-
жения. Занимается в 
творческом объедине-
нии «Серпантин», при-
нимает активное участие в жизни учреждения. 
Мечтает обрести хорошую и заботливую семью.

У младших школьников порой обнаруживаются пробле-
мы, о которых лучше узнать вовремя. Например – дис-
графия, выявляющаяся обычно к концу первого класса, 
когда дети начинают активно писать. Чем в этом случае 
помочь школьнику – советуют опытные педагоги.

советы родителям

– Обнаружив, что ребенок не слишком 
успешно осваивает навыки письма, 
многие родители винят в этом «не-
внимательных» учителей. Но это не 
всегда так. Кто в группе риска? Дети, 
чьи родители имеют небольшой сло-
варный запас, обладают нечеткой 
или неправильной речью либо просто 
не утруждают себя общением с малы-
шом. При наличии дисграфии не сто-
ит надеяться, что ребенок «перерас-
тет» проблему. Стойкие нарушения 
письма, не связанные с незнанием 
норм правописания, требуют коррек-
ции с участием мам и пап, психолога, 
логопеда, педагогов. От себя могу 
добавить следующее:

1. Будьте терпеливыми. Обильные и 
элементарные ошибки в письме, ко-
торые делает ребенок с дисграфией, 
взрослых, как правило, раздражают. 
Тем более что особенностью дисгра-
фии является настойчивое повторение 
одних и тех же ошибок. Присутствие 
сердитого и нетерпеливого наставника 
только ухудшает ситуацию.

2. Организуйте место учебы. Ребенок 
должен заниматься в хорошо прове-
тренном и правильно освещенном по-
мещении. Важно, чтобы ничто не от-
влекало его: выключите компьютер и 
телевизор, уберите со стола лишние 
предметы, по возможности попроси-
те других членов семьи удалиться из 
комнаты.

3. Стол, стул, а также ручка или каран-
даш, которыми пишет малыш, должны 
быть максимально удобными.

4. Избегайте переутомления. У ребенка, 
страдающего дисграфией, навык пись-
ма по-настоящему не сформирован. 
Длинные занятия его утомляют, из-за 
чего необходимы регулярные переры-
вы на 10-15 минут.

5. Играйте с ребенком. Младшие 
школьники проще усваивают инфор-
мацию, поданную в игровой форме. Су-

ществует множество методик обучения 
письму с использованием ребусов, за-
гадок, раскрасок.

6. Проговаривайте проблемные слова. 
Каждую ошибку следует исправлять, 
повторяя слово заново. Дело в таком 
случае продвигается медленно, но об-
винять ребенка в отсутствии сообрази-
тельности недопустимо: это может све-
сти на нет весь эффект занятий.

7. Читайте вслух. Для детей с дисгра-
фией чтение, как правило, проблема-
тично. Но даже в такой ситуации нужно 
постараться заинтересовать ребенка 
книгами. Для начала подойдут корот-
кие рассказы или стихи, веселые, зани-
мательные истории. Нельзя заставлять 
ребенка читать и оставлять его наеди-
не с этим занятием. Лучше устраивать 
чтения вслух, по очереди или по ролям. 
Родители же должны следить за тем, 
чтобы малыш тщательно проговаривал 
все слова и обращал внимание на их 
правильное написание.

8. Обеспечьте ребенку моральную под-
держку. При дисграфии ему сложно 
учиться в школе. Он испытывает на 
себе постоянное недовольство учите-
лей и привыкает считать себя менее 
успешным, чем сверстники. В такой 
ситуации только любовь и понимание 
родителей могут исправить положение 
или хотя бы уменьшить остроту про-
блемы. 

9. Важно как можно чаще хвалить ма-
лыша, отмечать любые его успехи и не 
ругать за ошибки и неудачи.

10. Помните, что дисграфия никогда 
не проходит сама. Чем раньше ребе-
нок попадет в руки специалистов и чем 
тщательнее будут выполнены их реко-
мендации, тем лучше будет результат. 
Желательно, чтобы к окончанию на-
чальной школы ребенок полностью  
овладел навыками письма; в против-
ном случае неизбежны проблемы с по-
следующим обучением.

ТАТЬЯНА ИВАНОВНА ЛАРИНА,
учитель начальных классов кемеровской школы №36:
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// хоккей с мячом

Эпилог с продолжением

 Кемеровский «Кузбасс-2000» и его наставник Владимир Китьков. Фото автора.

 // спринт-новости

Непобедимый «Кузбасс-2000» переходит в структуру команды мастеров

ХОККЕЙ  
С ШАЙБОЙ
Самый известный вос-
питанник новокузнецкой 
спортивной школы – вра-
тарь Сергей Бобровский 

– вызван в сборную России 
для подготовки к чемпи-
онату мира-2018 (Дания, 
4-20 мая).

В нынешнем сезоне наш 
земляк, играющий в Националь-
ной хоккейной лиге за амери-
канский «Коламбус», провёл 71 
матч – 65 в регулярном первен-
стве и шесть в стартовом раунде 
Кубка Стэнли. Команда Сергея 
Бобровского в «кубковой» серии 
до четырёх побед со счетом 2:4 
уступила «Вашингтону», цвета 
которого защищают уроженец 
Новокузнецка Дмитрий Орлов 
и ещё два россиянина – Алек-
сандр Овечкин и Евгений 
Кузнецов.

В национальную сборную, 
где обязанности главного тре-
нера исполняет Илья Воробьев, 
вызваны и три воспитанника 
новокузнецкой «шайбы», вы-
ступающие в Континентальной 
хоккейной лиге за московский 
ЦСКА: вратарь Илья Сорокин, 
нападающие Иван Телегин и 
Кирилл Капризов.

В финале Кубка Гагари-
на столичный клуб проиграл 
в серии до четырёх побед 
казанскому «Ак Барсу» (1:4). В 
составе победителей надежно 
действовал защитник Никита 
Лямкин, начинавший спортив-
ную карьеру в новокузнецком 
«Металлурге». Его земляк и 
тёзка Язьков успешно дебюти-
ровал в казанской команде в 
регулярном сезоне, но накануне 
плей-офф получил травму.

ФУТБОЛ
Утверждён календарь 
первенства России среди 
любительских клубов в 
высшей лиге зоны «Си-
бирь». Восемь команд, в 
том числе три из Кузбасса, 
откроют сезон в пятницу, 
11 мая.

Прошлогодний победитель 
турнира «Новокузнецк» прини-
мает барнаульский «Полимер», 
«Распадская» (Междуреченск) и 
«СДЮСШОР-Кемерово» – моло-
дёжные коллективы новоси-
бирской «Сибири» и иркутского 
«Зенита» соответственно. В вос-
кресенье, 13 мая, новокузнечане 
и междуреченцы поменяются 
соперниками, а кемеровские 
«школьники» сыграют дома с 
красноярским «Рассветом».

Зональный турнир пройдёт 
в два круга и закончится 23 
сентября.

Восемь клубов оспорят и Ку-
бок Сибири. Уже в четвертьфи-
нале сойдутся «Новокузнецк» и 
«Распадская», остальные пары: 
«Томь-М» (Томск) – «СДЮСШОР-
Кемерово», «Зенит-М» – «Рас-
свет», «Сибирь-М» – «Полимер». 
На этой стадии турнира, а также 
в полуфиналах команды сыгра-
ют дома и в гостях. Решающий 
поединок за трофей состоится 
на нейтральном поле в субботу, 
29 сентября.

Андрей Тарков.

В апреле в Кемерове состоялся послед-
ний официальный турнир сезона русско-
го хоккея: финал первенства России среди 
юниоров 18-19 лет. Заключительным вы-
дался этот турнир в истории всех восьми 
команд, игравших на льду Дворца зимних 
видов спорта: юниоры завершили десяти-
летний курс обучения в спортшколах и в 
дальнейшем продолжат хоккейное образо-
вание на более высоком уровне или выбе-
рут иную стезю.

Первенствовал на своём льду «Куз-
басс-2000», одержавший семь побед с 
крупным счётом. Под руководством тре-
нера-преподавателя Владимира Китькова 
кемеровчане добились уникального дости-
жения: выиграли все турниры в своей воз-
растной группе, не уступив ни в одном офи-
циальном матче!

Триумфальная серия началась в 2012 
году в Первоуральске, где кемеровчане за-
воевали Кубок Патриарха. В послужном спи-
ске команды – победы в турнирах на призы 
клуба «Плетёный мяч» (2013, 2014 г.), первен-
ствах России (2015, 2017, 2018 г.), всероссий-
ских соревнованиях (2016 г.), Спартакиаде 
учащихся России-2015, Кубке мира-2015, 
Кубке ФХМР-2016.

Методично и педантично
– Проект «Кузбасс-2000» закрыт. Трид-

цать парней окончили хоккейную школу, 
двадцать семь из них выполнили норматив 
кандидата в мастера спорта, – говорит Вла-
димир Китьков.– Прошлые победы отходят 
на второй план. Но продолжается рутинная 
работа, в которой и закладывается основа 
будущих достижений. Работа не прекраща-
ется ни на минуту.

Плавно перетекаем в другие структуры. 
Точнее, уже перетекли душой и телом. Луч-
шие выпускники – в первой и молодёжной 
командах «Кузбасса». Да и остальным нет 
резона бросать хоккей, можно организо-
вать студенческую команду и участвовать в 
первенстве города.

– К чемпионату мира-2007 в Кемерове 
построили крытый каток, первый спе-
циализированный в стране для хоккея 
с мячом. «Кузбасс-2000» осваивал азы 
игры в идеальных условиях. Большой 
объём ледовой подготовки в «крытке» 

– один из главных факторов уникальной 
победной серии?

– Спору нет, очень важно тренировать-
ся на льду с августа по май. Но «крытка» 
сама по себе ничего не даёт, не гарантиру-
ет стабильных результатов. Победа – итог 
совместной работы тренеров, родителей, 
школы, клуба, государственных органов. И 
дальше надо идти вместе.

Работать методично и педантично, как ма-
шина, с которой сравнивали «Кузбасс-2000». 
Конечно, всякое сравнение хромает, но ведь 
хорошая машина не даёт сбоев и, имея надеж-
ный ресурс, рванёт в нужный момент. А если 
нет запаса прочности, можно надорваться 
даже после одного успешного рывка.

– Владимир Владимирович, только 
два из своих многочисленных турниров 
«Кузбасс-2000» выиграл дома. Закаля-
лись вне родных стен?

– В Кемерове организуют много детско-
юношеских соревнований. Благо, позволя-
ет инфраструктура – два катка с искусствен-
ным льдом. Дело хорошее и полезное. Но 
главные турниры сезона нашим командам 
лучше играть на выезде, чтобы адаптиро-
ваться к любым обстоятельствам. Трениру-
емся на своем льду, а на выезде используем 
домашние наработки, как это практикует, 
к примеру, красноярский «Енисей». Очень 

продуктивный подход: команда растёт не в 
тепличных условиях, а только преодолевая 
трудности.

Помнится, на Кубке Патриарха в Перво-
уральске в первом же матче пацаны адапти-
ровались на поле меньшего размера, проя-
вили чемпионский характер, забивая голы 
и в меньшинстве. А на большой «поля-
не» ребята и вовсе чувствовали себя воль-
готно: просторно, есть где развернуться и 
ошеломить соперников скоростными ком-
бинациями. Психология победителей фор-
мируется вопреки обстоятельствам, назло 
естественным и искусственным препонам.

Мы получили большой, красивый кубок, 
сегодня он в музее Кемеровской епархии. 
От кубка на самом деле идёт какое-то свече-
ние. Можно сказать, что этот трофей осве-
тил нам дальнейшую дорогу. И благосклон-
ность судьбы: по итогам прошлогоднего 
финала первенства страны у нас оказались 
абсолютно равные показатели с хозяевами 
льда из новосибирского «Сибсельмаша», 
но жребий улыбнулся нашей команде. Не 
зря же говорят: везёт тому, кто сам везёт. А 
главное – «сила, воля плюс характер».

Опыт поколений
– Вспомним другого классика: «Все мы 

вышли из гоголевской шинели». Из какой 
шинели вышли ваши подопечные?

– Из шинели под названием «Кузбасс», 
город Кемерово. Говорю об этом без малей-
шего пафоса. Ведь за нами целый историче-
ский пласт: минуло 90 лет, как у нас культи-
вируют русский хоккей, 70 лет исполнилось 
команде мастеров…

Нынешний выпуск хоккейной школы, по 
большом счету, аккумулировал опыт пре-
дыдущих поколений. Именно из этого опы-
та черпаю для себя умения, желания, спор-
тивную злость.

В свое время мне довелось общаться с 
чемпионами РСФСР 1954-1955 годов. Лич-
но был знаком с Алексеем Сидоровым, Лё-
хой, как его называли. Будучи учащим-
ся СГПУ №3, проходил практику в цехе 
контрольно-измерительных приборов на 
«Азоте», где работал Фёдор Зайцев. Он уде-
лял мне большое внимание и постоянно бу-
дил, когда прикорнешь бывало в уголке: се-
зон закончился, набегались, спать хочется. 
Тогда не знал, что Фёдор Васильевич играл 
в хоккей с мячом, был капитаном «Шах-
тёра», заработавшего путевку в класс «А» 
чемпионата СССР. Вот такие удивительные 
жизненные переплетения.

А в моей судьбе, о чём не устану повто-
рять, огромную роль сыграли первые тре-
неры – Виталий Тимофеевич Прохоров и 
Станислав Ильич Евдокимов.

В дальнейшем на моих глазах протекала 
вся хоккейная жизнь в Кузбассе. Знаю едва 
ли не всех тренеров, игроков, чувствую не-
зримую связь с ними. Без многолетних тра-
диций ничего не построишь.

Команда с большой буквы
– Главный тренер «Кузбасса» Алексей 

Владимирович Китьков строит игру, 
отталкиваясь от вашего опыта?

– Да, он как сын тренера прошел боль-
шую тренерскую школу по жизни начиная 
с юных лет. Всё закладывалось постепен-
но, зёрнышко по зёрнышку. Обучение каж-
додневное. Когда Алексей перешёл в «Куз-
басс», мы с ним обсуждали, как ему лучше 
сыграть, чтобы принести максимальную 
пользу команде.

Алексей постоянно участвовал в трени-
ровочном процессе «Кузбасса-2000», ез-
дил с мальчишками на сборы. Летние сбо-
ры проводили каждый год, что, конечно, не 
удалось бы сделать без помощи родителей.

Переход сына на тренерскую работу был 
не спонтанным, а обдуманным решением. В 
минувшем сезоне «Кузбасс» занял четвер-
тое место в суперлиге чемпионата страны. 
Уверен, что это промежуточный результат. 
Клуб выбрал правильную стратегию раз-
вития, и нам по силам закрепиться навер-
ху, опираясь на своих воспитанников. А на 
пути к вершине потребуется добавить кре-
атива.

Для меня «Кузбасс» – команда с боль-
шой буквы. И честь флага, и клубный па-
триотизм совсем не пустые слова. Полагаю, 
доморощенным воспитанникам стоит, пре-
жде всего, здесь проявить свои лучшие ка-
чества, отдать долг болельщикам, а уж по-
том отправляться на заработки. Жаль, не 
все это понимают.

А надо бы дорожить своим: своей малой 
родиной, своей школой, своей командой, 
своим стилем игры. Впереди у нынешних 
выпускников – не бег на короткие дистан-
ции, а марафон, где за каждым финалом 
следует продолженье.

Вадим Антонов.

 // кстати
Хоккеисты «Кузбасса-2000», выступавшие 
в сезоне за основной и молодёжный со-
ставы кемеровской команды мастеров:
Артём Репях, Артём Азаров, Илья Бондин; 
Андрей Хроменков, Михаил Москаленко, 
Яков Коленко, Игорь Котляренко, Алек-
сей Балашов, Михаил Удовенко, Констан-
тин Оборнев, Алексей Воронин.
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Ведущий «Правового поля»  Дмитрий Толковцев. 

// «Зимняя вишня»: ход следствия

// хочу знать

В поисках незнакомки

 По мнению следствия, эта молодая женщина может помочь дополнить картину происшедшего в «Зимней 
вишне». Ее просят откликнуться. Фото из материалов следствия.

О регистрации 
брата

Напомним, что в Кемерове ра-
ботают около ста следователей и 
криминалистов из центрально-
го аппарата СК России, возглав-
ляет их один из самых опытных 
специалистов ведомства, гене-
рал-майор юстиции. Следствен-
ная группа СКР пробудет у нас до 
полного завершения расследова-
ния, на которое, очевидно, потре-
буется еще не один месяц.

Вчера в редакцию газеты 
«Кузбасс» обратился один из сле-
дователей СК России и попросил 
помочь в поиске посетительни-
цы «Зимней вишни», которую за-
печатлели установленные в ТРЦ 
камеры видеонаблюдения:

– Пожалуйста, обратите внима-
ние на фото с изображением мо-
лодой женщины с ребенком, кото-
рая в момент пожара находилась в 
торгово-развлекательном центре. 
Мы очень просим ее откликнуть-
ся и оказать помощь следствию. 
Нам важна любая информация о 
тех минутах, когда она с ребенком 
вышла из кинотеатра. По мнению 
следствия, именно ее пояснения 
могут быть полезными для уста-
новления объективной картины 
происшедшего…

Также следователи убеди-
тельно просят всех, кто узнал 
эту молодую женщину на скрин-
шоте, не оставаться в стороне и 

связаться со следствием. Ано-
нимность гарантируется. Теле-
фон для связи: 8-962-831-6256.

И еще одно важное сообще-
ние. Следователи напомина-
ют, что найденные и изъятые на 
месте трагедии в ТРЦ «Зимняя 

вишня» вещи по-прежнему вы-
даются по адресу: г. Кемерово, 
ул. Кирова, 4, с 9.00 до 20.00 час.

– Если кто-то решил не за-
бирать свои вещи, необходимо 
об этом сообщить следствию, – 
подчеркнул вчера представи-

тель следственной группы СК 
России.

Телефон для связи: 8-909-
517-00-98. Адрес следственно-
го управления СК РФ по Кеме-
ровской области: г. Кемерово, ул. 
Николая Островского, 13а.

Следственный комитет России буквально по 
крупицам восстанавливает картину трагедии в 
«Зимней вишне». Важная роль в этом сложном 
процессе, безусловно, отводится очевидцам, 
которые в момент трагедии находились в тор-
гово-развлекательном центре.

    // приговор

Ко мне приехал немного пожить мой 
двоюродный брат из Братска. Если по-
нравится, он намерен остаться здесь 
на более длительное время. Я слышал, 
что родственников можно не прописы-
вать. Это правда?

Михаил Б.
г. Новокузнецк.

Вот как ответили на этот вопрос в 
управлении по вопросам миграции ГУ 
МВД России по Кемеровской области:

– В соответствии с действующим за-
конодательством, от регистрации по ме-
сту жительства освобождаются граждане 
России, являющиеся супругами, детьми (в 
том числе усыновленными), супругами де-
тей, родителями (в том числе приемными), 
супругами родителей, бабушками, дедуш-
ками, внуками нанимателей (собствен-
ников) жилого помещения. Двоюродный 
брат не входит в определение близких 
родственников, поэтому он обязан заре-
гистрироваться по месту пребывания не 
позднее 90 дней со дня его прибытия в жи-
лое помещение. Данная регистрация про-
изводится без снятия гражданина с реги-
страционного учета по месту жительства.

В случае же если ваш брат собирается пе-
реехать в Кемеровскую область на посто-
янное место жительства, то обратиться он 
должен в органы регистрационного учета 
(подразделения по вопросам миграции) не 
позднее семи дней со дня прибытия на но-
вое место жительства. Снятие с регистраци-
онного учета производится одновременно с 
регистрацией по месту жительства.

Для удобства граждан мы рекоменду-
ем воспользоваться Единым порталом го-
сударственных и муниципальных услуг. 
В данном случае посещение органа реги-
страционного учета будет однократным, и 
отметка о регистрации по месту житель-
ства и снятия с регистрационного учета 

по прежнему адресу в паспорте будет про-
ставлена в день обращения.

В случае нарушения установленных 
сроков регистрации в жилом помещении в 
отношении гражданина России, равно как 
и допущение такого проживания нанима-
телем или собственником этого жилого по-
мещения свыше установленных законом 
сроков влечет наложение администра-
тивного штрафа на граждан в размере от 
2000 до 3000 рублей; на нанимателей, соб-
ственников жилого помещения (физиче-
ских лиц) – от 2000 до 5000 рублей (статья 
19.15.1 КоАП – «Проживание гражданина 
Российской Федерации по месту пребыва-
ния или по месту жительства в жилом по-
мещении без регистрации»).

К тому же в случае проживания на ва-
шей жилплощади гражданина сверх уста-
новленного законодательством срока – то 
есть 90 дней по месту пребывания и семи 
дней по месту жительства, – вы как соб-
ственник жилого помещения обязаны 
уведомить в течение трех рабочих дней 
орган регистрационного учета о прожива-
нии этого гражданина по установленной 
форме при личном обращении, по почте 
или по интернету, в том числе и через Еди-
ный портал госуслуг. В противном слу-
чае собственник (наниматель) может быть 
привлечен к административной ответ-
ственности и на него может быть наложен 
штраф в размере от 2000 до 3000 рублей 
(в соответствии с частью 3 статьи 19.15.2 
КоАП РФ).

Почтовые отравления

 Контрабандные таблетки «экстази», изъятые полицейскими у нарко-
дельцов. Фото из материалов уголовного дела.

В Кемерове вынесен приго-
вор за контрабанду особо 
крупной партии синте-
тических наркотиков из 

Германии и Канады.
Этот международный канал по-

ставки «дури» из-за рубежа куз-
басские полицейские совместно с 
таможенниками пресекли в ноя-
бре 2016 года. Началось всё с того, 
что были выявлены две подозри-
тельные международные посылки, 
отправленные из Канады в Кеме-
рово. Внутри коробок находились 
целлофановые брикеты с каким-
то веществом зеленого цвета. Экс-
перты установили, что это мари-
хуана общим весом около трех с 
половиной килограммов.

После получения посылок в 
почтовом отделении злоумыш-
ленники были задержаны. Ими 
оказались двое кемеровчан, 30 и 
34 лет от роду. Старший из них 
прежде уже был судим за кра-
жи, грабежи, разбои и автоуго-
ны. Во время обыска у него дома 
полицейские обнаружили и изъ-
яли около четырех килограммов 
наркотического средства МДМА, 
известного также как «экстази» 
(всего более восьми с половиной 
тысяч таблеток синего, красного 
и зеленого цветов).

Ввиду важности уголовного дела 

его расследованием занималось 
главное следственное управление 
ГУ МВД России по Кемеровской 
области. Вскоре было установлено, 
что подельники нашли через ин-
тернет поставщиков наркотиков в 
Канаде и Германии и предоставили 
им данные своих ничего не подо-
зревавших знакомых, на адреса ко-
торых впоследствии отправлялись 
посылки с зельем; получив их, зло-
умышленники забирали «товар» 
себе. Так продолжалось почти пять 
месяцев, пока драгдилеров не разо-
блачили кузбасские полицейские и 
таможенники. Всего за это время 
из-за рубежа было получено четы-
ре наркотические посылки.

Рассмотрев материалы уго-
ловного дела, Кемеровский об-
ластной суд признал обоих 
фигурантов виновными в ин-
криминируемых деяниях. Один 
из них приговорен к двенадца-
ти годам лишения свободы, дру-
гой – к семнадцати, отбывать 
наказание они будут в исправи-
тельной колонии строгого режи-
ма. Как уточнили в пресс-службе 
ГУ МВД России по Кемеровской 
области, изъятые наркотики, ко-
торые проходили по уголовно-
му делу в качестве вещественных 
доказательств, теперь подлежат 
уничтожению.
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// примените!

// О сортах

 Цветет пижма.

Союзники

Новинки именно для нас

// советы по сезону

Многие садоводы сетуют на неудачи в выращивании 
шпината. Возможно, причина в том, что используемые 
сорта не пригодны для нашей климатической зоны. Ре-
комендуем воспользоваться сортами голландской селек-
ции, которые прошли апробацию на российских опыт-
ных станциях и внесены в Госреестр:

Спокейн F1 отличается среднеспелостью, поздним 
стрелкованием; устойчив к мучнистой росе, вирусу огу-
речной мозаики. Урожайность – 2,3-3,1 кг/кв. м. Спор-
тер F1 отличается ранней спелостью, пригоден для под-
зимнего и ранневесеннего сева, устойчив к болезням и 
стеблеванию. Урожайность – 3-3,4 кг/кв. м.

•••
Из сортов бахчевых культур, пригодных для выра-

щивания в открытом грунте в нашей зоне, хорошо за-

рекомендовал себя арбуз Подарок солнца. Период от 
всходов до первого сбора плодов – 64-73 дня, растение 
плетистое, главная плеть короткая, плод округлый, мас-
сой 1,6-3 кг, кора тонкая, хрупкая, окрас необычный – по 
желтому фону темно-желтые полосы. Мякоть красная, 
нежная, хороших вкусовых качеств. На растении можно 
оставлять до пяти плодов, в дальнейшем завязи удалять. 
Прищипку главной и боковых плетей делают, когда об-
разуются основные завязи.

•••
«Классические» кабачки в последние время потес-

нили сорта и гибриды типа спагетти, то есть имеющие 
средней плотности мякоть, распадающуюся на волок-
на. Интересную новинку в этом ряду предложила фирма 
«Российские семена» – кабачок Кулинарный, рекомен-

дованный для столовых целей, консервирования и при-
готовления икры. Отличает этот сорт ранняя спелость 
(от полных всходов до сбора первого урожая 45-50 дней) 
и засухоустойчивость. Плоды овальные, гладкие, массой 
до килограмма, окраска тонкой коры беловатая. Мякоть 
малосочная, сладкая, семенное гнездо среднего размера.

•••
Патиссон сорта Чунга-Чанга, результат совмест-

ных усилий Кубанской опытной станции ВНИИР и ки-
тайских селекционеров, годится и для выращивания в 
Сибири. Отличает его ранняя спелость (от всходов до 
первого сбора урожая 46 дней). Растение кустовое, лист 
среднего размера, плод тарелочной формы, темно-зеле-
ной окраски, масса до 330 г.

Подготовила Тамара Дмитриева.

Возделывая сад, мы много сил 
и времени уделяем борьбе с 
вредителями и болезнями своих 
зеленых питомцев. Эту работу 
можно облегчить, если высадить 
на участке растения, обладаю-
щие фитонцидными свойствами 
(к тому же так сводится  
к минимуму использование  
ядохимикатов).

Всем известна польза соседства садовой 
клубники и чеснока, который предохраняет 
ягодник от вредителей. Или, скажем, совмест-
ные или лежащие рядом посадки лука и мор-
кови – эти культуры взаимообразно помогают 
друг другу бороться с вредителями.

Такую же пользу могут оказать бархатцы, 
если разместить их рядом с фасолью, капустой, 
томатами, розами. А если их высадить по пе-
риметру посадок картофеля, колорадский жук 
обойдет участок стороной, поскольку аромат 
этих цветов заглушит зовущий запах культуры-
хозяина. Из многообразия сортов для означен-
ных целей подойдут высокорослые бархатцы 

– их размещают, скажем, на картофельной план-
тации, и низкорослые – по посадкам капусты, 
томатов открытого грунта и в теплицах, «бро-
сают в ноги» роз. И обычные грядки заиграют 
красками, станут украшением сада.

Весьма полезным союзником может оказать-
ся и настурция. Кустовые ее формы размещают 
в посадках фасоли, капусты, а лианообразную 
настурцию можно высадить рядом с огурцами, 

тыквой. Яркие цветки не только отпугнут своим 
ароматом вредных насекомых, но и привлекут 
немало полезных.

Просто необходимы на участке циннии, как 
магнитом манящие полезных насекомых, при-
чем высаживать их следует не только на клумбе, 
а вразброс – с тем, чтобы охватить как можно 
большую территорию.

Из растений, считающихся сорняками, в ка-
честве союзника следует обратить внимание 
на пижму. Этот многолетник обладает добрым 
нравом: никому не мешает, медленно разраста-
ется. Единственно, не надо допускать осемене-
ния, поскольку самосев добавит хлопот с про-
полкой. Полезность пижмы заключается в том, 
что она не знает себе равных в деле привлечения 
полезных насекомых: златоглазок, журчалок, 
паразитических ос. С большим удовольствием 
выбирают пижму в качестве дома божьи коров-
ки. А вот вредители (в частности, колорадский 
жук, тыквенный клоп, майский жук, капустная 
моль и другие) не выносят запаха пижмы.

Польза растения сочетается с неброской кра-
сотой: желтые, как бы спрессованные цветки 
сгруппированы в плоские гроздья, что придает 
соцветиям нарядный вид. Посадочный матери-
ал легко найти в ближайшем перелеске, выко-
пав корневище. Деленки размещают у забора, в 
междурядьях смородины, малины, винограда. 
За лето растения оформятся, зацветут и начнут 
«работать» на благо сада. Осенью побеги пиж-
мы срезают и, измельчив, укладывают в ком-
пост, что обогатит его калием.

…Названными растениями перечень союзни-
ков не ограничивается, потому впоследствии 
мы продолжим тему.

Тамара Малышкина.

ПЕРЕД СЕВОМ
■ Заложить на яровизацию десяток-другой клубней картофеля – не 

проблема, а как быть, если требуется посадочный материал для трех-
десяти соток? Опытные огородники делают так: картофель раскла-
дывают в полиэтиленовые мешки с вырезанными для вентиляции 
отверстиями и подвешивают на свету. Освещенные клубни быстро по-
крываются ростками. Помните: здоровый отросток имеет не белый, а 
буровато-зеленый цвет.

■ Прогревание семян капусты около батареи хотя бы 3-5 дней снижает 
риск заболевания килой.

■ Луковый севок рекомендуется держать при температуре 25-30 граду-
сов не менее 20 суток; этот прием помогает нивелировать нарушения 
режима хранения, избежать стрелкования. Лучше всего рассыпать 
севок тонким слоем на деревянном лотке, который поставить на бата-
рею; время от времени перемешивать, чтобы прогревание шло равно-
мерно. За день до посадки сухую шейку обрезают, не задевая ростка, 
затем севок замачивают в воде комнатной температуры. Непосред-
ственно перед посадкой на 20-30 минут погрузить в темно-розовый 
раствор марганцовки – для обеззараживания.

■ Перед высадкой рассады в парник (теплицу) обязательно проведите 
ее закаливание, то есть держите при температуре не выше 18 граду-
сов 10-14 дней.

В САДУ
■ Стремительное таяние снега повлекло за собой не менее стремитель-

ное высыхание почвы. Чтобы сохранить запас влаги, следует боро-
нить подсыхающие участки, причем неоднократно. Этот прием к тому 
же помогает бороться с сорняками.

■ Обязательно тщательно прочешите газон граблями с острыми длин-
ными зубьями. Это не только поможет удалить отмершие побеги, но и 
проаэрирует почву, то есть даст доступ воздуха к корням. После чист-
ки хорошо бы внести удобрения, заделав его теми же граблями.

■ Растительные остатки, обрезки веточек можно заложить в компост, а 
можно и соорудить «теплую» грядку для всех видов тыквенных, кото-
рые очень любят держать «ноги» в тепле. Или частью использовать в 
качестве водорегулирующей прослойки в вазонах, в которых выра-
щиваются петунии, лобелия и другие ампельные растения.

■ Первыми в грунт высаживают горох, редиску, салаты – проростки этих 
культур не боятся краткосрочных похолоданий. Но спешить не стоит: 
в холодной земле семена долго не прорастут, могут даже заклекнуть. 
Простейший тест на готовность почвы принять семена – это погру-
зить ладонь в землю: если на глубине пальцы ощущают холод, значит, 
рано, если прохладу, значит, пора.

// анонс
ЛЮБИТЕЛЯМ ЦВЕТОВ
Клуб «Цветоводы Кемерова» открыл сезон ярмарок-продаж, 
на которых можно не только приобрести понравившееся рас-
тение, но и получить исчерпывающую информацию о его вы-
ращивании.
27 апреля на ярмарке на площади Советов будут экспониро-
ваться комнатные цветы, посадочный материал гладиолусов, 
георгин.
В мае в экспозиции будут представлены первоцветы, много-
летники. Выставки состоятся:
11 мая – на площадке у кинотеатра «Юбилейный»  
(пр. Ленина, 91).
15 мая – на крыльце редакционного здания газеты «Кузбасс» 
(пр. Октябрьский, 28).
18 и 25 мая – у административного здания по улице 50 лет 
Октября, 11.
29 мая – на крыльце редакционного здания газеты «Кузбасс» 
(пр. Октябрьский, 28).
Время работы выставок с 8 до 14 часов.
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